
Colectivero muere
y dos hijos graves

Trágico accidente ayer en la madrugada en puente Zorrilla de Las Compañias, en La Serena. Una camioneta, guiada
por un conductor en claro estado de ebriedad, embistió de frente al colectivo de Miguel Garrido y su familia. El taxis-
ta falleció en el mismo lugar, en tanto su esposa quedó lesionada de consideración y los dos hijos permanecen muy

graves. Hay pesar en la Línea 39, donde exigen justicia.  /11/

Lucía Pinto por el Túnel:
«Nos guste o no, es
una decisión que tienen
que tomar los gobiernos
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Una veintena de personas resultaron fallecidas en
ataques a fuerzas del Gobierno sirio en Alepo

Desde agosto del año pasado
que estaba la incertidumbre. Ahí la po-
licía argentina realizó un allanamiento
a una de las casas de la ex Presidenta
Cristina Fernández y encontraron una
carta que José de San Martín había
escrito a Bernardo O'Higgins en 1835.
La duda era, ¿de dónde sacó la "seño-
ra K" esa misiva? Y ahora llegó la res-
puesta. Fue a través del libro "Sincera-
mente" en que la hoy senadora reveló
el secreto.

Según Fernández, fue Vladimir
Putin, Presidente de Rusia, quien le ob-
sequió la carta, en el año 2015. "Esto es
para usted, Presidenta... Cuando abrí la

Lula da Silva considera que
Brasil está gobernado por

un "puñado de locos"

¿Se retiró Venezuela efectivamente de la OEA?
Una gran pregunta con distintas respuestas
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Fin al misterio: Putin le regaló a Cristina Fernández
la carta que San Martín le escribió a O'Higgins

La decisión, que también recayó sobre la jueza Carol Padilla,
busca incrementar la presión sobre el Presidente Nicolás
Maduro y funcionarios de su gobierno.

caja y pude ver la carta original casi me
muero. Lo miré y le pregunté '¿Y esto?,
¿de dónde la sacaron?'. La respuesta no
se hizo esperar y me sorprendió aún
más: la mandamos a comprar para us-
ted en Nueva York", se lee en un extrac-
to del libro, según lo que publica el me-
dio argentino Perfil.

En la carta, el militar argentino se
encontraba en el exilio en París. Se que-
jaba del trato que habían recibido los li-
bertadores, por quienes gobernaban los
países independizados, manifestando
además, su preocupación por su par
chileno, que también se encontraba en
el exilio en Lima, Perú.

Al menos 17 miem-
bros de las fuerzas de se-
guridad murieron y alrede-
dor de 30 resultaron heri-
dos, y ocho yihadistas per-
dieron la vida en ataques
contra miembros de las
tropas del Gobierno sirio y
sus aliados en Alepo, en
el norte de Siria, según el
Observatorio Sirio de De-
rechos Humanos.

El primer ataque se
produjo en la zona de Zamar,

en el sur de Alepo, y fue rea-
lizado por la denominada
Organización Horas al Din
(guardianes de la religión),
indicó el Observatorio en
un comunicado sin dar
datos sobre el número
exacto de víctimas en cada
acción.

El segundo ataque fue
llevado a cabo por parte del
Organismo de Liberación de
Levante, aliado de la ex filial
de Al Qaeda, en Jan Tuma,

en el suroeste de Alepo,
contra posiciones del régi-
men. Ambos se registraron
durante la medianoche y la
madrugada de hoy contra
posiciones incluidas dentro
de la zona desmilitarizada
acordada en septiembre
por Turquía y Rusia para
garantizar un cordón huma-
nitario alrededor de la pro-
vincia de Idlib, último bas-
tión de la oposición en el
norte de Siria.

EE.UU. impone nuevas sanciones contra el
canciller venezolano Jorge Arreaza

Venezuela se convir-
tió hace dos años en el
primer país en solicitar su
salida de la Organización
de Estados Americanos
(OEA), una medida que
supuestamente se hace
efectiva este sábado 27
de abril, pero que el líder
opositor Juan Guaidó
asegura haber frenado.
Mientras, el chavismo
convocó para hoy una
marcha en Caracas para
"celebrar" la salida de la
organización por iniciati-
va del gobernante vene-
zolano, Nicolás Maduro.
Entonces, ¿Venezuela se
retira hoy de la OEA o no?
La respuesta depende

Este sábado se
cumple el plazo en

que el país caribeño
debe dejar el orga-
nismo, a raíz de la

decisión tomada
por el Presidente
Nicolás Maduro

hace dos años. Sin
embargo, el líder

opositor Juan Guai-
dó afirma haber

frenado esta medi-
da, por lo que la
interrogante es

grande.

de a quién se formule la
pregunta, aunque el di-
rector del centro de aná-
lisis Diálogo Interameri-
cano, Michael Shifter, lo
resume así: "Parece que
Maduro se va de la OEA y
Guaidó está entrando".

La Venezuela
de Maduro
El 27 de abril de

2017, Maduro anunció el
retiro de su país de la
OEA después de acusar
de "intervencionismo" al
organismo y a su secre-
tario general, Luis Alma-
gro, por haber convocado
una reunión de cancille-
res sobre la crisis vene-

El ex presidente de
Brasil, Luiz Inácio Lula da
Silva, quien cumple una
condena en la cárcel por
corrupción, señaló ayer
viernes en una entrevis-
ta publicada por el diario
'Folha de Sao Paulo', que
Brasil está siendo gober-
nado por un "puñado de
locos" y que la elite bra-
sileña debería hacer au-
tocrítica después de la
elección del actual pre-
sidente del país, Jair Bol-
sonaro.

"Hay que hacer autocrítica. Lo que no pue-
de ser es que este país esté gobernado por esta
banda de locos. Brasil no lo merece y, sobre
todo, su pueblo no se lo merece", ha afirmado
durante la entrevista. El ex presidente habló so-
bre cómo es su vida en prisión, la muerte de su
nieto, el Gobierno de Bolsonaro y la posibilidad
de no volver a salir nunca más de la cárcel, entre
otros asuntos. "Estoy seguro de que duermo con
la conciencia tranquila, mientras que el procu-
rador Deltan Dallagnol no lo hace, ni tampoco el
ministro de Justicia y ex juez, Sergio Moro", ase-
veró. Respecto al actual presidente brasileño,
Lula considera que si no construye un partido
sólido, "no perdurará en el tiempo" y recalca que
si sale de la cárcel, quiere "tener una conversa-
ción con los militares" para comprender "por qué
odian al PT", refiriéndose el Partido de los Tra-
bajadores.

zolana pese a la oposi-
ción frontal de Caracas a
esa sesión. Para efec-
tuar esa salida, Maduro
denunció la Carta de la
OEA, el documento funda-
cional del organismo fir-
mado en 1948.

La Venezuela
de Guaidó
El 8 de febrero, Guai-

dó, reconocido como Pre-
sidente interino de Vene-
zuela por 54 países, en-
vió una carta a Almagro
en la que expresaba "for-
malmente la decisión del
Estado venezolano" de
dejar sin efecto la denun-
cia de la Carta efectuada

por Maduro para que Ve-
nezuela permaneciera en
el ente panamericano.

La designación de
Tarre fue aprobada me-
diante una resolución,
que fue rechazada por
nueve Estados (Antigua y

Barbuda, Bolivia, Domini-
ca, Granada, México, San
Vicente y las Granadinas,
Surinam Uruguay y Vene-
zuela), mientras que seis
se abstuvieron, entre
ellos Nicaragua y El Sal-
vador.



Domingo 28 de Abril, 2019Domingo 28 de Abril, 2019Domingo 28 de Abril, 2019Domingo 28 de Abril, 2019Domingo 28 de Abril, 2019 33333

Ministerio Público
suma 75
investigaciones en
contra de fiscales
en Chile: El 36%
de ellas tuvo
sanciones«Éxito en lo económico», dispar en lo

político: El balance de los parlamentarios
que acompañaron a Piñera a China

Si bien legisladores discreparon ante la frase del Presiden-
te, quien señaló que "cada uno tiene el sistema político
que quiera", todos coincidieron en que él ha planteado el
tema de los Derechos Humanos ante las autoridades chi-
nas y el Partido Comunista.

Nacional

Las actividades
paralelas de
Cecilia Morel
junto a las prime-
ras damas de
visita en foro en
China

Armada capturó a tres embarcaciones
pesqueras peruanas en aguas
chilenas: Llevaban tiburones

Vicepresidente anuncia
sumario para «buscar
responsabilidades» de los
"privilegios" en Colina 2

Como una visita "exi-
tosa" en materia econó-
mica y tecnológica, califi-
can en forma unánime
los parlamentarios que
acompañan al Presiden-
te Sebastián Piñera en su
gira por China. Viaje que
creen ha servido para
afianzar las relaciones
con el principal socio co-
mercial de Chile.

No obstante, en ma-
teria política el balance es
dispar, ante la consulta
respecto a las declaracio-
nes del Mandatario,
quien ante las críticas
surgidas en Chile por su
visita a China y la forma
en que ha destacado a
ese país, afirmó que
"cada uno tiene el siste-
ma político que quiera, lo
que importa en este caso
es que entre China y Chi-
le estamos buscando
con pragmatismo cami-
nos, colaboración que be-
neficie a ambos pue-

blos". Según la senadora
Ena von Baer (UDI), "esta
gira se enmarca dentro de
una tradición de relacio-
nes con China que es una
política de Estado y que
viene desde hace mucho
tiempo con gobiernos de
distintos colores políticos
y ese es el marco que tie-
ne también esta visita.
Nosotros tenemos que
tener relaciones estre-
chas con nuestro princi-
pal socio comercial, eso
es muy importante para
la economía chilena".
En ese contexto, la se-
nadora Von Baer resal-
tó además que "el Pre-
sidente también ha
marcado el tema de los
Derechos Humanos, lo
hizo en la reunión con el
Presidente chino, lo hizo
ayer también en el dis-
curso que hizo frente a
los funcionarios públi-
cos chinos (...) Por lo
tanto, yo creo que el

Presidente ha estado impecable
y uno no se puede quedar con
una frase de 30 segundos en la
televisión". Por su parte, el pre-
sidente del Senado Jaime Quin-
tana (PPD), planteó que "una
pregunta como esa que hay que
reconocer no era sencilla, re-
quería una respuesta un tanto
más meditada y reflexionada de
parte del Presidente. Creo que
la búsqueda de la democracia es
un proceso al cual todos debe-
mos fomentar y aspirar, pero eso
también significa reconocer que
así como hay países que avan-
zan en apertura como China hay
países que retroceden como Ve-
nezuela. Por lo tanto, la respues-
ta no puede ser la misma en to-
dos los casos".

En menos de 24 horas, tres na-
ves pesqueras peruanas fueron cap-
turadas cuando se encontraban en la
zona económica exclusiva de Chile,
según informó la Armada. A bordo, los
navíos llevaban toneladas de diferen-
tes especies de tiburón.

La embarcación "Nayely Yamile-
th II" fue la primera en ser capturada
tras ser divisada por una lancha naval
a 158 kilómetros al oeste de Arica. En
su interior mantenía nueve toneladas
de pesca. Sus cinco tripulantes no
pudieron acreditar su origen, por lo
que fueron detenidos. En el mismo
lugar, se encontraron 210 aletas de ti-
burón azul, obtenidas mediante el cer-
cenamiento, el que está prohibido por
la Ley General de Pesca y Acuicultura.
Luego, a 162 kilómetros al oeste de
Antofagasta, la fragata "Almirante Lyn-
ch", que se encuentra asignada tem-
poralmente a la Cuarta Zona Naval,
sorprendió a la embarcación menor
peruana "Virgencita del buen paso". A
bordo, sus cinco tripulantes almace-
naban en sus bodegas una tonelada

de tiburón azul y diamante.
Poco después, la misma

unidad de la Armada detectó a
210 kilómetros al oeste de Meji-
llones a la embarcación menor
peruana "Maquera", la cual fue
sorprendida con sus materiales
de pesca en el agua. Durante la
fiscalización, se encontró en sus
bodegas una tonelada de tibu-
rón azulejo, que al igual que en
los casos anteriores, sus tripu-
lantes no pudieron acreditar el
origen del recurso almacenado.

Tras llevarse a
cabo la "Operación Bisa-
gra", en la que 180
miembros de Fuerzas
Especiales desalojaron
sorpresivamente a 112
reos -entre narcotrafi-
cantes y líderes de or-
ganizaciones crimina-
les- del módulo B del
Centro de Cumplimien-
to Penitenciario Colina
2 y en el que se encon-
traron una serie de "lu-
jos" en las celdas como neveras con carnes de
primer corte, pantallas planas y piso flotante, An-
drés Chadwick, en su calidad de vicepresidente,
anunció que se había iniciado un sumario para
encontrar a los "responsables" del ingreso de esos
privilegios.

"Ya se ha iniciado un sumario y una acción
interna que ha sido dirigida por el propio director de
Gendarmería para ver qué ocurrió en el pasado que
se permitieron esos privilegios y dónde están las
responsabilidades, porque nadie entra con un re-
frigerador o un televisor o tiene las facilidades que
hemos visto en una celda de cárcel, lo cual es in-
aceptable", manifestó.

El Ministerio Público
vive actualmente un crisis
que fue catalogada por el
propio organismo como
"vergonzosa". Esto a raíz
de las denuncias del fis-
cal Sergio Moya en contra
de su superior Emiliano
Arias, el fiscal regional de
O'Higgins, por presuntas
irregularidades en inves-
tigaciones. Sin embargo
este hecho no es exclusi-
vo. De acuerdo a informa-
ción publicada por La Ter-
cera, entre el 2017 y el 8
de abril de 2019 se abrie-
ron 75 investigaciones en
contra de fiscales en Chi-
le. De las investigaciones
sumarios contra los per-
secutores, 66 fueron re-
sueltas y otras nueve si-
guen en curso. Tan solo
24 de estas investigacio-
nes tuvo sanciones, lo
que equivale a un 36%.

Por otro lado, 40 de
las causas fueron sobre-
seídas y sólo dos fueron
absueltas.

En medio del foro de
cooperación internacional
"Una Franja, Una Ruta", la
Primera Dama, Cecilia
Morel, participó de una
serie de actividades para-
lelas junto a las demás
esposas de los presiden-
tes que asistieron al en-
cuentro. Así, las primeras
damas compartieron ex-
periencias de las diversas
actividades que realizan
en sus países, como tam-
bién los temas que las
preocupan. Esto en un
encuentro al aire libre en
el Hotel Diaoyutai. Ade-
más, presenciaron una
ópera característica del
país asiático con un coro
de niños cantando cancio-
nes tradicionales, cami-
naron por los jardines de
Danruo y disfrutaron de un
almuerzo juntas.
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Traición
La institución Carabineros de Chile es-

tuvo ayer de aniversario. Se recordaron los
92 años desde que fuera creada. Sucesi-
vas actualizaciones la llevan a ser la poli-
cía que vemos hoy, moderna, pero a la vez
con grandes problemas, no logísticos pre-
cisamente, sino de personas.

Es un medio centenar de oficiales los
que están enfrentando graves cargos en la
justicia. Cifra que podría aumentar notable-
mente, han dicho quienes siguen de cerca
estos verdaderos escándalos que causan
dolor y vergüenza a quienes integran la fa-
milia de la policia uniformada. Fraudes y
enriquecimiento ilícito son algunos de los
cargos por los que son investigados.

Tal es el daño causado al alma institu-
cional, que el general director Mario Rozas
no titubeó en afirmar que se trata de actos
de traición, lo más grave que pueda come-
ter un carabinero.

Las palabras del día de aniversario,
que bien pudieron estar dedicadas a ha-

Roberto Bolaño Ávalos  (Santiago de
Chile, 28 de abril de 1953-Barcelona, 15 de
julio de 2003)1? fue un escritor y poeta
chileno, autor de más de dos decenas de
libros, entre los cuales destacan sus novelas
Los detectives salvajes, ganadora del
Premio Herralde en 1998 y el Premio
Rómulo Gallegos en 1999.

Luego de su muer te se ha convertido
en uno de los escritores más influyentes en
lengua española, como lo demuestran las
numerosas publicaciones consagradas a su
obra y el hecho de que tres novelas —
además de las ya citadas Los detectives
salvajes y 2666, la breve Estrella distante—
figuren en los 15 primeros lugares de la
lista confeccionada en 2007 por 81 escrito-
res y críticos latinoamericanos y españoles,
con los mejores 100 libros en lengua
castellana de los últimos 25 años.2?3?

Su obra ha sido traducida a numerosos
idiomas, entre ellos inglés, francés, alemán,
italiano4? y neerlandés. Al momento de su
muerte tenía 37 contratos de publicación en
diez países. Póstumamente la lista creció
para incluir más países, entre ellos Estados
Unidos,5? y ascendió a 50 contratos y 49
traducciones en doce países,6? todos ellos
previos a la publicación de 2666, su novela
más ambiciosa.7? Además, el autor goza de
excelentes críticas tanto de escritores como
de críticos literarios contemporáneos y se le
considera uno de los grandes autores
hispanoamericanos del siglo XX, junto con
otros escritores de la talla de Jorge Luis
Borges y Julio Cortázar, con quien suele ser
comparado

Editorial

Roberto Bolaño

Es buenoEs buenoEs buenoEs buenoEs bueno
saberlo.. .saberlo.. .saberlo.. .saberlo.. .saberlo.. .

blar de los numerosos actos heroicos que
han habido, generalmente protagonizados
por carabineros de menor rango, o bien de
la adquisición de nuevos equipos, de la in-
corporación de mujeres a Carabineros de
Chile, fueron para hablar de estos graves
hechos.

Y no podía ser menos, porque se requie-
re de una operación a fondo para extirpar
todo germen de corrupción y volver a res-
catar ese prestigio del que ellos, los carabi-
neros y carabineras, y todos los chilenos,
nos sentíamos orgullosos.

Montajes de operativos en la Araucanía,
participación de carabineros en actos delic-
tuales, enriquecimiento ilícito con dineros de
todos los chilenos... Es para afirmar que trai-
cionaron su juramento hecho ante Dios, la
Patria y la Familia.

El general Rozas pidió las máximas
sanciones penales para quienes cometieron
esos despreciables actos. A la vez, anunció
la creación de las direcciones de Derechos
Humanos y de Auditoría, los primeros pasos
para reordenar Carabineros de Chile.
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Uno de los tantos cuentos
 que narraba mi abuela a sus

nietos hace setenta y dos años...

LOS SIETE DÍAS DE LA SEMANA

Sobre el proyecto de eutanasia

En Mi Rincón
Por Gonzalo Tapia Díaz

Alejandro Leiva López
Profesor-Investigador

Universidad Finis Terrae

Opinión

En Coquimbo generamos oportunidades para crecer

Alcalde de Coquimbo,
Marcelo Pereira

El viernes estuve de cum-
pleaños, ya en mi etapa de adulto
mayor, y la imagen de la abuela
Carmen asomó en mi mente na-
rrando esta historia:

Esto sucedió cuando toda-
vía los días de la semana no te-
nían nombre.

Había una vez dos herma-
nos, uno rico que se llamaba Jua-
nín, y el otro pobre, Juanón. Un
buen día este último salió a reco-
rrer el mundo para encontrar tra-
bajo y así poder dar una mejor vida
a su mujer y a sus hijos. Camina
que te camina se le hizo de no-
che, por lo que subió a una fron-
dosa encina con la intención de
dormir allí, en eso estaba cuando
escuchó voces bajo el árbol, se

asomó y vio un grupo de zorros,
que mientras cantaban unos ver-
sos bailaban una ronda. El cánti-
co decía una y otra vez: “Lunes y
Martes, Miércoles 3”. De repente,
desde arriba de la encina Juanón
grito: “¡Jueves y Viernes, Sábado
6”. A los animalitos les gusto el
cantito y pidieron al hombre que
les enseñara los versos, alargán-
dolo  lo extendieron, quedado así:
“Lunes y Martes, Miércoles 3, Jue-
ves y Viernes, Sábado 6”. En agra-

decimiento recibió tres patas de
vaca, con la virtud que le darían lo
que él les pidiera. A la primera le
solicitó una hacienda y animales,
a la segunda una pieza de la casa
patronal llena de dinero, y a la ter-
cera lo mismo para cada uno de
sus cuatro hijos. Cuando por la
mañana volvió a su casa, sus tres
deseos eran una realidad. Juanín,
su hermano rico, no salía de su
asombro y fue a preguntarle que
había sucedido, Juanón le narró

lo ocurrido. Al atardecer, el ambi-
cioso hermano salió en busca de
la encina y los zorritos. Se repitió
la escena de la noche anterior, en
el momento preciso los animali-
tos cantaron y danzaron: “¡Lunes
y Martes, Miércoles 3, Jueves y
Viernes, Sábado 6!”

“¡Domingo 7!”, gritó Juanín
desde arriba de la encina, bajó y se
unió a los zorros, y dejó completo
el cantito: “¡Lunes y Martes, Miér-
coles 3, Jueves y Viernes, Sábado
6, Domingo 7”.

Recibió las tres patas de vaca
y pidió lo mismo que su hermano,
pero doble. Al llegar donde vivía vio
que en el sitio donde estaba su
mansión había un ranchito, la ha-
cienda era un huerto rodeado de

Coquimbo se convirtió en
una comuna que garantiza el
acceso a la formación, capaci-
tación y perfeccionamiento de
todas y todos sus habitantes, a
través de un proyecto educativo
municipal único que hemos
puesto en marcha con el Insti-
tuto de Desarrollo Humano.

En los últimos años de
nuestra gestión, hemos sido
testigos del crecimiento de esta
iniciativa, que promueve el de-
sarrollo intelectual de miles de
coquimbanos y coquimbanas
quienes, de forma gratuita, ac-
ceden a cursos y talleres logran-
do mejorar sus competencias y
habilidades en diversas áreas
del saber.

Sin duda, la oferta acadé-
mica a cargo de un equipo do-
cente de primer nivel generó un
alto impacto en la comunidad,

lo que se tradujo en una matrí-
cula record de 2500 personas
para 82 cursos en horarios diur-
nos y vespertinos. Consolidán-
donos como el único municipio
de la región que apuesta a la
formación en disciplinas como
la música, danza, idiomas, ar-
tes visuales, soldadura, admi-
nistración y finanzas, entre otras.

Lo anterior es un hito, pues
cada alumno y alumna de nues-
tro instituto que logra egresar de
su curso, obtiene una certifica-
ción OTEC que le permite acre-
ditar su competencia en todo el
territorio nacional. De esta for-
ma, contribuimos no sólo a su
desarrollo personal sino tam-
bién a optimar las condiciones
laborales y de emprendimien-
to, aportando al mejoramiento
de su calidad de vida, con la
posibilidad de continuar con sus

aprendizajes en niveles supe-
riores.

La inclusión es otra de las
aristas en la que ponemos én-
fasis, por medio de esta meto-
dología comunitaria. Es por ello
que, nos sentimos orgullosos
del trabajo realizado en la for-
mación de más de 400 perso-
nas aprendices de lengua de
señas

chilena, sumado a los más
de mil residentes haitianos, hai-
tianas y brasileños y brasileñas
quienes participan activamente
de nuestras clases de nivela-
ción del idioma español. Esta-
mos derribando barreras idio-
máticas y generando una inclu-
sión e integración real.

El Instituto de Desarrollo
Humano, nuestra casa de estu-
dios municipal, se transformó
en la entidad enfocada en dar

respuesta a la demanda de
nuestros vecinos y vecinas de
Coquimbo. Somos el único
municipio a nivel regional, que
cuenta con un espacio como
éste, que imparte cursos certifi-
cados y gratuitos; entregando
cobertura a estudiantes de to-
das las edades en diferentes
sectores como Tierras Blancas,
Pan de Azúcar, Coquimbo Cen-
tro y un piloto en Guanaqueros;
lo que nos insta a diario a reno-
var el compromiso de entregar
herramientas para que nuestra
comunidad pueda desarrollar-
se y crecer.  Somos una comu-
na que avanza en diferentes
frentes, pero sé que la educa-
ción constituye un factor central
a la hora de medir el desarrollo
humano de nuestra población.

Bajo esta mirada, dimos
inicio a este año académico

Como “histórico” y un “lo-
gro para la oposición” fue cata-
logada la aprobación por parte
de la Comisión de Salud de la
Cámara de Diputados -que no
ha sido discutida en Sala- del
proyecto de ley que busca re-
gular y permitir la eutanasia en
Chile.

Así, vemos con preocupa-
ción la liviandad con que un sec-
tor político levanta, adelantada-
mente, banderas y consignas
fundadas en una mal entendi-
da “dignidad” o “libertad” del ser
humano como principios inspi-
radores del proyecto.

Aunque no lo parezca, son

esos mismos principios los que
permiten sostener la inviabilidad
de prácticas eutanásicas. Desde
un prisma lógico, es el ser huma-
no “vivo” -entendiendo “vida”
como bien jurídico fundacional-
quien posee el atributo inalienable
de la dignidad; y es únicamente
el ser humano “vivo” quien puede
ejercer, o no, su libertad. Así, la
supresión de la vida -eutanasia-
no es, sino, la negación absoluta
de la dignidad y la libertad.

Asimismo, se presentan
gruesos cuestionamientos a la
racionalidad y validez de la deci-
sión de un paciente que se en-
cuentra en estado terminal, y

mucho más, como pretende va-
lidar el proyecto, de aquellos pa-
cientes cuya siquis, producto de
la enfermedad, se ha visto dete-
riorada. Por ello, llama la atención
las declaraciones del presiden-
te de la Comisión de Salud, Ri-
cardo Celis, defendiendo como
causal de procedencia de la
eutanasia el “dolor síquico”,
argumentando contradictoria-
mente que: “Cuando una per-
sona tiene un dolor físico enor-
me, también tiene dolor síqui-
co, su siquis tampoco está en
óptimas condiciones”.

Por ello, resulta indispen-
sable para una discusión seria

distinguir y delimitar conceptos,
lo cual no parecieran tener pre-
sente en la Comisión de Salud,
confundiéndose en los distin-
tos proyectos de ley refundidos
por la Cámara nociones radi-
calmente diferentes como son:
el derecho a rechazar trata-
mientos médicos, la limitación
del esfuerzo terapéutico, me-
dios paliativos, medidas de
soporte vital (ordinarias y ex-
traordinarias), entre otros, cuya
aplicación no implica prácticas
eutanásicas.

En efecto, ya en 2013 pu-
blicamos una investigación en
que se precisan y distinguen

municipal con mucha energía,
porque no hay nada que no se
pueda lograr si existe dedica-
ción y ganas de aprender. Como
alcalde mi trabajo es fomentar
siempre el desarrollo de la men-
te y el espíritu de nuestra comu-
nidad, entregando herramientas
y conocimientos para su auto-
valencia y autonomía. Porque en
Coquimbo las oportunidades
existen para aquellas personas
que quieran salir adelante.

tres vacunos y tres caballos, los
zorritos le habían castigado por am-
bicioso. Siempre los cuentos de
los abuelos dejaban sabias en-
señanzas.

conceptos desde un prisma
esencialmente penal, pues sea
cual sea la forma en que se pre-
sente el debate, eutanasia no
es otra cosa que “matar a otro”,
lo cual constituye actualmente
un homicidio punible en Chile.
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Reforma a la salud

 Adriana Muñoz
D’albora, Senadora

Daniela Norambuena
Gobernadora Provincia

de Elqui

Protocolo de atención en salud para Mayores

El sistema de salud ado-
lece de severos problemas. Dia-
riamente vemos innumerables
reclamos por la falta de espe-
cialistas, retrasos en interven-
ciones, deterioro de la infraes-
tructura y  costos que se dispa-
ran. Ello es muy grave tratándo-
se de un derecho tan básico y
necesario.

 Tras una larga espera, el
Gobierno presentó su propues-
ta. La iniciativa tiene dos partes.
Una contiene mejoramientos a
la normativa que rige el siste-
ma privado, de las ISAPRES. La
otra aborda algunas enmiendas
al seguro público, FONASA.

Tras una primera mirada a
los planteamientos, han surgi-
do las primeras críticas. En lo
general, se ha llamado la aten-
ción en torno a que si bien es

positivo abrir la discusión sobre
el tema, de gran impacto para
la ciudadanía, estáN lejos de
ser la transformación profunda
que se requiere.

Se abordan algunos temas
específicos acerca de las
ISAPRES, que apuntan a evitar
abusos y discriminaciones en
las que hay un absoluto con-
senso, pero, en lo sustantivo, no
se modifica la lógica del mode-
lo privado, orientado al lucro. Así
lo reconoció el principal dirigen-
te del gremio al afirmar que
mantener a viejos y enfermos
es un lujo que no podían dar-
se.

Se elude la creación de un
fondo o plan único para todos
los chilenos y se mantiene la
diferenciacion en dos subsis-
temas. Peor aún, se ha conoci-

do que se contempla destinar
cuantiosos recursos públicos
al sistema privado, con el obje-
to de comprar servicios.

Tampoco se contienen
normas que aseguren una re-
ducción en el precio de los pla-
nes. Por el contrario, se ha di-
cho que probablemente la in-
corporación de criterios solida-
rios termine siendo financiada
por algunos cotizantes, en lu-
gar de solventarse recortando
las utilidades.

Tal como sucedió en ma-
teria previsional, el texto parece
estar hecho a la medida de las
ISAPRES. El Gobierno desnuda
su lógica de desconfiar de lo
público y tratar de fortalecer las
alternativas privadas, sin poner-
les demasiados obstáculos.

Ello es equivocado y va

contra la mecánica universal en
materia de salud. En efecto, tra-
dicionalmente se apunta a ge-
nerar un plan universal, dispo-
nible para todos los ciudada-
nos, financiado con el aporte de
éstos y del Estado. Adicional-
mente a ello, es posible com-
plementar las prestaciones con
seguros privados.

La solución chilena, origi-
nada en la dictadura, de mante-
ner dos subsistemas es anó-
mala. Produce una lógica de
competencia y segmentación
donde debería existir colabora-
ción y acceso universal. Más
aún, termina subsidiando nego-
cios privados con fondos públi-
cos, que deberían ir precisa-
mente al fortalecimiento de la
red estatal, especialmente en
regiones. Esperamos que el

Existe un protocolo de
atención preferente para los
adultos mayores en los centros
de salud y atención primaria
creado en la región de Coquim-
bo y que será replicado a nivel
nacional. Nuestra región tiene
como meta tener un 100% de
cumplimiento de esta disposi-
ción hasta diciembre de este
año.  Algunos de los puntos que
aborda el compromiso es redu-
cir tiempos de espera, facilitar
la entrega de horas médicas,
mejorar la atención para los
adultos mayores, entre otros
para que no esperen largas ho-
ras o se levanten de madruga-
da para conseguir número.

Por esta razón quisimos
fiscalizar el cumplimiento junto
al Seremi de Salud, Coordina-
dor Regional de Senama y el
Diputado Francisco Eguiguren,

donde a la fecha existe un 34%
de avance y donde con éxito el
Cesfam Cardenal Raúl Silva
Henríquez ha sabido imple-
mentar medidas que ya se cum-
plen a cabalidad.

Recordemos que este plan
es para la atención de perso-
nas mayores de 65 años, dis-
poniendo de módulos preferen-
ciales de consulta, disminuyen-
do los tiempos de espera para
atención en SOME, evitando fi-
las y esperas prolongadas.

Los propios mayores en
nuestro recorrido señalaron que
en el Cesfam Silva Henríquez se
“atiende siempre a la hora acor-
dada, no hay que esperar. Y eso
se agradece”, según María Cris-
tina Iter. De ahí la importancia
de cumplir con el compromiso
adquirido.

Queremos una salud dig-

na y oportuna, evitando incomo-
didades, por lo que felicitamos
al Cesfam de Las Compañías
porque ha sabido implementar
horarios y personal especializa-
do exclusivo para este grupo eta-
rio, cumpliendo un 100% de la
meta. El protocolo incorporó la
creación de módulos de aten-
ción exclusiva para adultos ma-
yores, por ejemplo en el Some
o donde se toman las horas
para médico y dental. Un ejem-
plo que ha sido replicado en los
centros de salud de Tierras
Blancas, Tongoy, Sergio Aguilar
y Santa Cecilia en Coquimbo,
mientras que en La Serena lo
implementan los  recintos de
Cardenal Caro y Juan Pablo II.

Esperamos que en lo que
queda de este año los demás
centro de atención familiar de
salud puedan implementar este

protocolo para cumplir con la
meta. En forma paralela tam-
bién estamos trabajando para
mejorar atención de los otros
pacientes regulares y ya está en
marcha el proyecto de los hos-
pitales para La Serena y Co-
quimbo y el CDT en la capital
regional en la ex cárcel. En sa-
lud y seguridad pública, esta-
mos con el pie en el acelerador,
sabemos que existen brechas
que superar, pero estamos con
la mejor disposición en mejo-
rar y cambiar situaciones que
se arrastran por años. Quere-
mos mejorar la calidad de aten-
ción en nuestro Gobierno del
Presidente Sebastián Piñera,
pero también la infraestructura,
vamos paso a paso rompiendo
barreras y trabajando en equi-
po; cuando existen ganas todo
es posible.

René Rebolledo Salinas
Arzobispo de La Serena

Día del Trabajador y de la trabajadora
En la proximidad del Día In-

ternacional de los Trabajadores,
saludo cordial y respetuosamen-
te a las trabajadoras y trabaja-
dores de nuestra región. Les de-
seo la alegría del tiempo pascual
que estamos celebrando en la
Iglesia. La paz que ofrece el Se-
ñor resucitado, a los apóstoles
en su tiempo y hoy a nosotros,
acompañe a sus queridas fami-
lias y esté presente en sus luga-
res de trabajo, como también en
sus barrios y en donde desarro-
llan su vocación, ganando el sus-
tento propio y el de los suyos.

Esta jornada es una oca-
sión favorable para expresar va-
riados sentimientos. Ante todo,
gratitud a Dios que nos ha lla-

mado a proseguir su obra crea-
dora, asumiendo nuestra misión
en un trabajo específico y con-
creto en vista de la familia y del
bien común. De este modo cons-
truimos, paso a paso, una so-
ciedad según los principios éti-
cos y morales que provienen del
Evangelio, particularmente aque-
llos que brotan del encuentro con
Cristo. Efectivamente, para los
discípulos misioneros del Señor,
trabajadores y empresarios, la
aspiración a una sociedad jus-
ta, a relaciones recíprocas en
paz y corresponsabilidad, son
desafíos que se debe promover
y jamás eludir.

Es deseable, por tanto,
que realicemos en nuestras co-

munidades, particularmente en
este día, una reflexión profunda
acerca del aporte fundamental de
la Doctrina Social de la Iglesia.
Sin duda, encontraremos en ella
inspiración para afrontar los acu-
ciantes problemas del trabajo
humano en la cultura actual. No
olvidemos reflexionar acerca del
desempleo que afecta a no po-
cos hermanos, particularmente
a los jóvenes y a las mujeres. Es
de interés común una revisión
periódica acerca del respeto al
domingo como jornada dedica-
da al culto a Dios, particularmen-
te a la celebración de la santa
Eucaristía, al descanso y al com-
partir en familia. Una memoria
agradecida por la oportunidad de

una fuente laboral estable, junto
a los otros valores mencionados
en esta reflexión, acompañe la
celebración del Día del Trabaja-
dor y la Trabajadora que el Se-
ñor nos permite celebrar en el
presente año.       Parece tam-
bién importante considerar en
nuestra reflexión a los hermanos
migrantes. Interesa conocer el
modo como han sido integrados
al trabajo, cuáles son las fuen-
tes laborales con que cuentan
mayoritariamente, cuál es el tra-
to que reciben, cómo son remu-
nerados, entre otros aspectos.

Confío a las trabajadoras
y trabajadores a san José, su
santo patrono. En su fe, fidelidad
y en su trabajo de cada día, fue

pronunciando un sí a Dios, Pa-
dre bondadoso. Nos anime en
su respuesta generosa al Señor,
para comprometernos también
nosotros en cuanto Él nos ha
confiado.

Ejecutivo tenga una disposición
a dialogar sobre este tema y a
modificar los proyectos. Es in-
dispensable que logremos un
acuerdo para contar con un sis-
tema de salud que sea de cali-
dad y oportuno para todos los
chilenos.
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PREPARANDO EL DÍA DEL PATRIMONIO

GUAYACÁN: EL
VALOR DE LA HISTORIA

Juan Valdivia Tabilo
Historiador e

Investigador Histórico

Correo: Juvata@hotmail.com
cel. 9-6-2091214

El próximo domingo 26 de Mayo
se festejará en todo el país el DÍA

DEL PATRIMONIO y Guayacán se
prepara en grande para ello.

GUAYACÁN es un pueblo
ubicado a 23 cuadras de distan-
cia de la plaza de Coquimbo. Pue-
blo Histórico de nuestra región y
hoy considerada Zona Típica, por
decreto exento No 1880 del 13 de
diciembre de 2005.

Su nombre proviene del ar-
busto centroamericano “guaya-
co”, que cubría con bosques por
todo el sector desde El Panul, El
Llano, Las Serranías, (hoy la Pam-
pilla), que era el escenario cuan-
do el reverendo Francis Flescher,
capellán, acompañante del corsa-
rio Francis Drake, el día 19 de di-
ciembre de 1578, desde su em-
barcación “Golden Hind”, descri-
be “nos encontramos en la Bahía
de La Herradura de Guayacán”.

Desde el siglo XVI y hasta el
siglo tiene relativa importancia,
sino que surge a partir de media-
dos del siglo XIX, cuando el bata-
llador y visionario empresario don
José T. Urmeneta García-Abello
considera la bahía para estable-
cerse con la fundición de cobre
más importante de Sudamérica  y
que denominó “ FUNDICION GUA-
YACAN”.

El año 1846 en La Herradu-
ra se había establecido la “Com-
pañía México y Sudamérica”, bajo

la administración del señor Ro-
bert E. Alison y con un equipo de
profesionales llegados desde
Gran Bretaña, siendo esta una de
las primeras fundiciones de la
provincia de Coquimbo.

El año 1856 esta sociedad
se vende al señor Urmeneta,
quién se veía como uno de los
industriales y empresarios más
exitosos al crear la “LA SOCIE-
DAD CHILENA DE FUNDICIO-
NES”, el día 15 de junio de 1856,
junto a sus socios los señores
Cousiño y Garland, su hermano
Gerónimo Urmeneta, Bernardo
del Solar, Javier Zañartu y Robert
E. Alison, trasladándose e incor-
porando “más tecnología” y des-
de aquí exportando, a Inglaterra,
Estados Unidos  y otros países
de Europa, cobre refinado en lin-
gotes, convirtiendo a Guayacán
en el Primer (principal) puerto ex-
portador de cobre de Chile y por
su producción en las décadas del
1850 a 1880 en Chile el primer
país  exportador de cobre del
mundo.

 Su primer administrador
fue Robert E. Alison, después
los señores Daniel Amenábar,
Andrés Gemeling, Félix Arrate,
Tomás Lyon, Luis Aménabar ,

don Juan Buchanan y el señor Al-
fredo Orrego, en quién recayó la
responsabilidad cuando en perío-
do de caída del establecimiento le
hizo entrega a la sociedad anóni-
ma “Ore Trading” a principios del
siglo XX.

  Durante parte del tiempo
transcurrido entre 1856 y primeras
décadas del siglo XX el desenvol-
vimiento de Guayacán, fue enor-
me, fue un enclave minero-maríti-
mo y con una población cercana a
los 1200 habitantes.

¿COMO ERA
EL PUEBLO?

Al oriente estaba ubicada la
casa habitación de sus propie-
tarios, la administración, la quí-
mica y empleados de oficina. Al
norte una corridas de media-
guas y habitaciones para los tra-
bajadores chilenos casados y
hacia el sur del patio de la fun-
dición una corrida de casas para
los técnicos y profesionales ga-
leses (barrio galés). Al final y
hacia el mar un templo protes-
tante. En el centro una capilla
católica.

El ramal del ferrocarril pa-
saba por el patio de lo que era
la fundición y  terminaba en un
declive perpendicular como de
tres metros  que se denomina-
ba  la “ cancha del bajo”, donde
se encuentran los depósitos y
que se encuentra al nivel de la
tolva de los hornos de calcina y
de reverberos. En este misma
zona se encontraba lo que lla-
maríamos  la “ zona de fuego”,

pues allí en él todo es calor y
humo producido por los 35 hor-
nos en actividad. En este mis-
mo sector es donde se bota-
ban las escorias del estableci-
miento se veían 15 hornos sa-
cando barras de cobre y ejes y
por el lado norte 18 grandes
calcinas, incluida una máqui-
na a vapor y entre ambos los
dos grandes hornos refinado-
res del mejor cobre que llega-
ba a los mercados europeos.
Hacia el costado occidental,
que baña el mar, se encontra-
ban las herrerías, el muelle de
embarque, la carpintería, la
maestranza y la fábrica de la-
drillos a fuego.

Los 35 hornos respiraban
por tres gigantescas chime-
neas  situadas en la cancha de
alto, la mayor de ellas de 130
piés de elevación (40 metros de
altura). Los túneles subterrá-
neos que comunicaban los hor-
nos con las chimeneas tenían
una longitud de mas o menos
200 píes de longitud (60 me-
tros de largo). Existía también
una fundición de hierro y bron-
ce, donde se trabajaba para
piezas del establecimiento y en-
cargos de otras fundiciones.
Las máquinas a vapor para pul-
verizar los ejes y minerales se
encontraban en el mismo sec-
tor de fuego. (cerca del peñas-
co)

Alcanzó a tener aproxima-
damente 400 trabajadores, y
1200 habitantes que vivían en
253 viviendas instaladas en
calles tortuosas e irregulares

del terreno, muy arenosas y ve-
redas compuestas de tierra y
madera. Todas sus casas es-
taban numeradas, eran bajas
de fachada continua, barrotes
en las ventanas, techadas con
tablas y aleros anchos. Al lado
meridional del establecimien-
to se levantó la población de
Guayacán, compuesta por sie-
te calles Urmeneta, Lira, del
Cabo, Varas, Pérez, Errazuriz y
del Ferrocarril, las tres prime-
ras de E.a O. y las cuatro últi-
mas de N. a S.

Existían tres escuelas
subvencionadas cada una de
ellas con 200 pesos anuales.
Existían baratillos, carnicerías,
oficina de correos y telégrafos,
cantinas, panaderías y otros
establecimientos, agentes de
aduanas, casino. A escasos
300 metros hacia el sur se  en-
cuentra el cementerio de los di-
sidentes, con arregladas lápi-
das traídas la mayor de ellas
de  Europa. Su costo fue de
2000 pesos y fue construído el
año 1860, a pesar que desde
antes se sepultaban a aquellos
inmigrantes fallecidos.

Subiendo por donde se
encuentra la iglesia, por calle
Urmeneta se  encontraba el es-
tanque de agua que proveía de
agua a la población, a la fundi-
ción y a las naves , fue concluí-
da el día 9 de marzo de 1870 y
se constituía de tres departa-
mentos construidos de piedra
y cimiento romano. Se compo-
nía  de un estanque recibidor,
el filtro y el depósito que podía
contener 100.000 galones de
agua y cubierto con techo de
zinc que preservaba el agua del
sol y del polvo. Tuvo un costo
de 8.000 pesos y las cañerías
empleadas alcanzaban a 1200
metros que se extendía hasta
el muelle.

Hoy solo nos que-
dan algunos vesti-
gios de la fundición,
algunas casas
construídas en el
período de auge,
una cultura muy
especial y un gran
arraigo religioso
que estamos empe-
ñados en desempol-
var y mostrar con
orgullo nuestro
pasado de ya casi
dos siglos. Hasta la
próxima semana e
iremos conociendo
la orgullosa historia
de Guayacán.
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Gonzalo Tapia Díaz
Email:  gotadi2004@yahoo.es Celular 996680729

LA CAMIONETA VERDE
DEL PADRE HURTADO

Estuvo en Coquimbo el año 1948

Un año antes esta Ford
modelo 1946 había comenza-
do a recorrer nuestro territorio
visitando ciudades, pueblos y
los campos chilenos en busca
de ayuda para los pobres del
Hogar de Cristo, que funcio-
naba desde 1945.

Este vehículo, en el cual
viajaba el sacerdote viñamari-
no Alberto Hurtado Cruchaga,
de unos 45 años de edad, era
todo un personaje, conocido y
popular a través de los medios
de comunicación de la época,
igual que el religioso que iba
en ella, al cual ya se le llama-
ba entre los catolicos «el
enviado de Cristo», por eso su
llegada a la zona en agosto de
1948 causó expectación.

Su visita a Coquimbo la
realizó el miércoles 11,
recorriendo los diversos
barrios porteños, seguido de
tres camiones de seis tonela-
das, que cargaban todo lo que
la gente donaba a los pobres,
una campaña solidaria y
humanitaria acogida con amor
por el pueblo chileno. El
martes 10 estuvo en Ovalle y
el jueves 12 en La Serena.
Seguramente en la actualidad
hay muchísimas personas que
recuerdan esa visita.

     Cuatro años después el
18 de Agosto de 1952 falle-
cio el Padre Hurtado a los
51 años, quedando aquí en

la tierra su inseparable y
fiel compañera color verde.
Él sin duda está en el Cielo.
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Actualidad

Seminario

Guido Hernández, concejal: «La mejor carta
para gobernadora es Adriana Peñafiel»

En entrevista con
LA REGIÓN, Hernández
hizo un repaso a la
contingencia, las labores
en que se encuentra
enfocado, y el desafío
que tendrán en las
próximas elecciones, en
donde incluso no
descarta  competir en
primarias de su partido
para ser candidato a
alcalde por Coquimbo,
aunque reconoce que la
actual gobernadora
Daniela Norambuena es
una de las principales
cartas, no así en las
elecciones a goberna-
dor, donde apuesta sus
fichas a la presidenta del
Core Adriana Peñafiel.

Hernández se había
visto envuelto en episo-
dios un poco enredados
con otros militantes de
RN o incluso con
autoridades de

Gobierno, pero enfatiza
en que eso quedó atrás
y ahora con la nueva
directiva reman para el
mismo lado.

¿En qué está
centrando su gestión en
el Concejo?

«Hay tres temas
que estamos tratando de
levantar. El primero tiene
que ver con mejorar la
conectividad del territorio
de El Sauce. Hemos
tenido un número
importante de reuniones
con dirigentes del sector
que ven con preocupa-
ción cómo el crecimiento
demográfico y habitacio-
nal del sector no se
condice con las vías de
conectividad, sentimos
que las constructoras
que han generado
proyectos alrededor no
han tenido esa conside-
ración, muy inteligente-

mente avanzan por
etapas y evitan hacer
medidas de mitigación
directa. La conectividad
es un problema severo».

¿Cuáles son los
otros ejes?

«Otro tema intere-
sante es que estamos
avanzando con un grupo
de dirigentes en poder
conseguir de forma
definitiva terminar con el
relleno sanitario, que
afecta a la salud de las
personas. Todavía existe
una investigación por
parte del Servicio de
Salud que da cuenta que
la empresa incumple de
forma evidente la
resolución de califica-
ción ambiental y con los
vecinos no entendemos
porque no se les ha
quitado la resolución a
un relleno que claramen-
te no cumple con la
normativa (…), es un
vertedero con una
resolución de califica-
ción ambiental que no
cumple con lo estableci-
do».

Y en el tercer
punto…

«Es poder trabajar
en espacios públicos,
frente a eso entendemos
que tal vez el Estado no
tiene las mejores
herramientas para poder
trabajar en eso, y junto a
un grupo de profesiona-
les, empresarios
destacados y amigos
estamos avanzando en
la idea de poder concre-

tar una fundación que
nos permita ir recorrien-
do toda la región,
haciendo recuperación
de espacios públicos a
través del sistema de
plantas de bolsillos, y
efectivamente creemos
que a través de una
fundación podemos
llegar a esos terrenos y
poder entregar alternati-
vas de trabajo a perso-
nas que quieren em-
prender en estos
espacios».

En materia política,
¿Cómo ha sido el
cambio de directiva de
RN?

«En la política
interna del partido, siento
que la directiva vigente
se encuentra desarro-
llando un muy buen
trabajo, están defendien-
do los intereses del
partido en los equilibrios
que debe tener el
gobierno, ellos están
enfocados en tener
buenos resultados
electorales, los felicito y
creo que es el camino
correcto, pero todo puede
ser mejorable en el
sentido de tener una
directiva que sí trabaje por
los intereses de la
comunidad, a través de
defender los intereses del
partido y las lógicas de
los equilibrios. RN, como
es diverso, tiene compli-
caciones como todos los
partidos, pero la directiva
le está dando las garan-
tías a todos para que el
objetivo principal se esté

cumpliendo. Respecto de
la relación con el gobier-
no, siento que a raíz de lo
que ocurrió, que se criticó
en la forma pero muchos
justificaron el fondo, ha
ido mejorando, se han
dado señales positivas
con el seremi de Gobier-
no, con el que hemos
podido afinar nuestras
diferencias».

¿Cómo ve las
próximas elecciones a
gobernador, por un lado
suena fuerte la actual
intendenta o incluso la
gobernadora?

«Creo que ambas
personas tienen poten-
cial, he planteado abierta-
mente que a pesar que
reconozco el trabajo y
despliegue que está
realizando la gobernadora
de Elqui, tiene algunas
debilidades en la estruc-
tura, pero pueden ser
perfectamente mejora-
bles, pero indudable-
mente en los dos
nombres que suenan,
existe un tercero que está
validado del punto de
vista de la votación, que
es Adriana Peñafiel, que
está muy
por sobre el resto de los
liderazgos de Chile
Vamos, y creo que ella
debe ser la persona que
lidere los caminos en las
próximas elecciones a
gobernador. Adriana
Peñafiel cumple con las
características de
trayectoria, experiencia y
validación electoral que
necesita un candidato».

Considerando que las elecciones son el próximo año, ¿está a
dispuesto a competir de nuevo?

«Siento que en política, al igual que en la física, el vacío no existe, y
cuando alguien no quiere ocupar un espacio, siempre hay alguien que lo
ocupa. En Coquimbo, por parte de RN, he tomado el liderazgo, soy el presi-
dente comunal del partido y eso me tiene muy satisfecho, y uno tiene que
estar disponible para lo que el partido estime conveniente, a pesar de los
contratiempos que hemos tenido en este camino, podemos ser un aporte.
Espero que gran parte de los seremis de RN y autoridades de gobierno
puedan ser solidarios con las lógicas electorales entendiendo que debemos
tener buenos resultados».

De cara a las elecciones municipales en Coquimbo, ¿tienen pensan-
do algún nombre?

«Más que hablar de personas, lo importante es hablar de proyectos,
estamos haciendo un trabajo de base, de generar ideas y propuestas, nues-
tra militancia ha aumentado de forma exponencial, la fórmula de poder con-
seguir el sillón edilicio de Coquimbo es plantear una propuesta interesante a
la comunidad. Los nombres son varios, yo me incluyo dentro de los que
estaríamos interesados en competir, entiendo que la gobernadora de Elqui
también tiene alguna inquietud, lo importante es que cuando existen más
interesados hay un proceso de primarias».

Es quizás uno
de los más díscolos
de Renovación Nacio-
nal, aunque última-
mente se le ha visto
muy cercano al dipu-
tado Francisco Egui-
guren, apoyándolo
principalmente en la
gestión territorial. Gui-
do Hernández, actual
concejal de Coquim-
bo, trata de empujar
desde su asiento en
el concejo distintos
temas enfocados en
la ciudadanía, porque
según relata «cuando
uno tiene ganas de
aportar a la comuni-
dad no tiene que cen-
trarse solamente en
un territorio».
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Franco Riveros B.

El pasado lunes, la
Corporación Paso Agua
Negra en conjunto con la
Casa Juan organizaron un
seminario para mostrar
avances respecto a los
estudios y el estado actual
del proyecto del Túnel
Agua Negra. En la cita es-
tuvieron presentes Sergio
Uñac, gobernador de San
Juan y parte de su comiti-
va. Uno de los hechos
más llamativos es que no
había ninguna autoridad
del Gobierno Regional.

En entrevista con LA
REGIÓN, Lucía Pinto, in-
tendenta de la región de
Coquimbo, abordó la te-
mática del túnel, en que
está, que pasará en la Ebi-
tán, y explicó el porqué no
estuvo presente en el semi-
nario. al que sí asistió su
contraparte trasandina.

El gobierno habla de
querer hacer las cosas
bien en relación al túnel,
¿en qué consiste eso?

«Es un proyecto en
que todos concordamos
que es parte fundamental
de la integración. Son 14 ki-
lómetros de ida y 14 de vuel-

Lucía Pinto en relación al Túnel: «Nos
guste o no, es una decisión que tienen

que tomar los gobiernos centrales»

ta, es el doble, es el pro-
yecto más grande de
Sudamérica, una obra
que, de acuerdo a los pri-
meros reportes, cuesta
1.500 millones de dóla-
res. Queremos hacerlo
bien, efectivamente, por-
que no nos queremos fa-
rrear todo lo que se ha he-
cho ni la plata que pueda
costar. Hacerlo bien sig-
nifica lo que ha hecho
este gobierno, que es ins-
talar por primera vez una
comisión en el Ministerio
de Obras Públicas de ex-
pertos en túneles, que
han trabajando y tienen
experiencia en perforar
roca y tratar el tema de
manera seria, no digo que
esto no haya sido así, pero
es la primera vez que uno
de los países, a nivel cen-
tral, toma la decisión de ins-
talar una comisión de ex-
pertos. Nos guste o no, es
una decisión que tienen que
tomar los gobiernos centra-
les de cada país, y Chile
está haciendo definitiva-
mente los estudios para
poder concretar la obra».

El pasado lunes Cor-
pan y Casa San Juan or-
ganizaron un seminario,

estuvo Sergio Uñac, pero
no había nadie del Go-
bierno Regional, por al-
gunas personas fue con-
siderado como un desai-
re, ¿Por qué no estuvo?
¿Fue una orden a nivel
central, como se habló?

«No creo que con to-
dos los temas que hay a
nivel central, estén muy pre-
ocupado de cada una de
las actividades que hay
en regiones. En esto quie-
ro ser súper clara, hemos
participado y lo vamos a
seguir haciendo, hay ins-
tancias que son oficiales
en donde se ha trabajado
y visto los distintos pun-
tos, y no voy a dejar de par-
ticipar en las instancias
que corresponden. Pero
acá fue algo organizado
por privados, a la cual re-
cibí la invitación el día jue-
ves anterior, que fue el úl-
timo día hábil, y ya tenía
agenda programada y un
viaje a Santiago, y apenas
me enteré de la visita del
gobernador me comuni-
qué con él, hablamos el
día domingo incluso para
explicarle que no podía
estar, pero que sí nos íba-
mos a ver en todas las
instancias. Le conté a iba
a Santiago a reunirme con
el subsecretario para ver
precisamente estos te-
mas y comenzar a visuali-
zar el Ebitán en los próxi-
mos meses. Así que esta
suerte de crítica por ina-
sistencia, polémica o des-
aire, realmente existe en
la cabeza de algunos».

El BID aprobó 1.500

millones de dólares, pero
para que eso pasara de-
bieron haber tenido estu-
dios y bastantes análisis,
¿para qué más estudios?

«Se hizo efectivamen-
te un estudio por parte de
la provincia de San Juan, se
comenzó a trabajar en
esto, pero quiero que se
entienda que son 1.500
millones de dólares, que
son varios hospitales, mi-
les de kilómetros de pavi-
mentación, son quizás
cuantos instrumentos o
vehículos para Carabine-
ros, no quiero decir que el
proyecto no los valga, pero
es tal la cantidad de dine-
ro que vamos a terminar
pagando todos los chile-
nos que tenemos que ser
absolutamente respon-
sables con eso. Si bien
hay estudios, es impor-
tante analizarlos para sa-
ber cual es la calidad de
la roca a perforar, la canti-
dad de agua que nos va-
mos a encontrar, y cómo
vamos a devolverla, cual
es la calidad del suelo…
son muchos los antece-
dentes técnicos que se

deben manejar antes de
perforar, porque aquellos
que dicen empecemos a
perforar y  vamos viendo
en el camino, eso signifi-
ca que los 1.500 millones
pueden transformarse en
sobrecostos muchísimo
mayores aun, y a ninguno
de los dos gobiernos les
conviene quedar con la mi-
tad del túnel o sin salida,
más caro de la historia».

Se va a reunir el Ebi-
tan, ¿Qué se espera de
esa reunión?

«En este minuto lo pre-
side Argentina, y tal como
lo señaló el subsecretario,
estamos a la espera que
Argentina cite al Ebitan. Se
espera que la comisión de
expertos del MOP entregue
el informe que correspon-

de para que sea analiza-
do por la entidad y se pue-
da tomar la decisión de
cuál es el siguiente paso,
deberían reunirse en los
próximos dos meses,
pero en este minuto de-
pende de Argentina que
llamen y citen, de manera
de saber cómo vamos a
continuar».

Se habla mucho de
los sobrecostos, ¿hay al-
guna estimación real?

«La última que noso-
tros supimos, y que se nos
informó, es que de acuer-
do a los estudios que se
han realizado, estaría supe-
rar los dos mil millones en
la totalidad. Pero con cer-
teza lo vamos a saber
cuando nos presenten el in-
forme final».

La autoridad regional
hizo un alto en su
agenda y respondió
todas las dudas que
hay en relación al
proyecto del Túnel
Agua Negra.

¿El proyecto Túnel Agua Negra sigue sien-
do una prioridad para el gobierno?

«Absolutamente. Es un proyecto que nos
tomamos en serio, y por eso vamos a seguir
llevándolo a cabo, como intendenta no voy a de-
jar de defender y presentar todos los anteceden-
tes que sean necesarios. Un proyecto de esta
envergadura tenemos que pensarlo y hacerlo
bien para que funcione».
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Padre de familia fallece mientras que
hijos quedan graves producto de
choque provocado por conductor ebrio

«No es la primera
vez que este sujeto, que
después del accidente se
dio la fuga, manejaba en
estado de ebriedad», dijo
el subcomisario de la
Sexta Comisaría de Las
Compañías, capitán Gon-
zalo Medina Bennett.

La diferencia es que
ahora su accionar causó un
trágico final, con la muerte
de un padre y sus dos hijos
internados de gravedad en
la UCI de pediatría del Hos-
pital de Coquimbo, después
de que ayer por la mañana,
en el Puente Zorrilla, casi
llegando a la Avenida Islón,
el vehículo en el que se diri-
gían, en compañía tam-
bién de su madre, que re-
sultó con heridas leves,

fuera impactado de frente
por una camioneta.

Consternación entre
los vecinos del sector, quie-
nes a primera hora y con el
sonido de las sirenas, tan-
to de Carabineros como de
bomberos, se fueron dan-
do cuenta de la magnitud
del accidente, al ver ambos
vehículos prácticamente
destruidos, especialmente
el de la familia afectada.

«Me levanté a com-
prar el pan y me di cuenta
de lo que había sucedido,
al ver tantos carabineros y
los autos en distintas pis-
tas. Así que es lamentable
por la familia que resultó
más perjudicada, y mal por
este hombre, que al pare-
cer manejaba en estado de
ebriedad, como dijo otro
vecino que también se le-
vantó para ver lo que esta-
ba pasando», dijo don Emi-
lio, que vive a unas cuan-
tas cuadras del sitio y al
que le llamó la atención lo
sucedido, «pues acá rara
vez ocurren estos acciden-
tes, y menos con saldo de
muerte, pero claramente
cuando uno maneja con al-
cohol en el cuerpo pueden
ocurrir estas cosas».

Colegio se lamenta y
pide cadena de oración

El capitán Medina afir-
mó que «a eso de las
05:30 horas, Carabineros
recibió la información de un
grave accidente en el Puen-
te Zorrilla, luego que dos
vehículos chocaran: uno
iba de norte a sur y el otro
de sur a norte. El conduc-
tor del colectivo falleció y el

chofer de la camioneta
se dio a la fuga».

Agregó que «su
acompañante, de sexo
femenino y de 32 años,
resultó con lesiones le-
ves, y los dos hijos me-
nores con lesiones de
gravedad, siendo deriva-
dos a la UCI pediátrica
del Hospital de Coquim-
bo».

Los hermanos -
ella, M.G.T. de 8 y él, J.G,.T.
de 13 años- que hasta el
cierre de esta edición se-
guían en estado de gra-
vedad, eran alumnos del
Liceo Gregorio Cordovez,
que en un comunicado a
través de redes sociales
mostró su pesar por lo
ocurrido.

«Lamentamos co-

municar que el accidente
ocurrido esta mañana
(ayer) en el Puente Zorri-
lla afectó a una familia de
nuestra comunidad edu-
cativa, perdiendo la vida
nuestro apoderado M.G.L.
Solicitamos a la comuni-
dad educativa de nuestro
liceo unirse a la cadena
de oración para pedir por
la salud de los menores».

Con el correr del día
los apoderados fueron
publicando mensajes de
aliento para la familia.

«Que lamentable no-
ticia. Cosas que jamás
quisiéramos leer, menos
cuando se trata de niños
de la edad de nuestros
hijos y que se conocen.
Desde acá les envío las
mejores energías y que

todo salga bien, que su
papito descanse en paz y
proteja a sus hijos y es-
posa…», publicó Susy
Ordoñez.

Lo propio publicó Eli-
zabeth Sarmiento: «Que
tristeza más grande. Mu-
cha fuerza a la familia y
que Diosito tenga al apo-
derado del colegio. Mis
condolencias a la fami-
lia».

Tres horas y media
de búsqueda

Después del violen-
to choque, y sin medir en
ese momento las conse-
cuencias, el conductor de
la camioneta, identificado
como F.A.A.M., se dio a la
fuga en dirección desco-

nocida. Sin embargo, y
luego de un extenso pa-
trullaje, «que duró cerca
de tres horas y media, se
pudo dar con el paradero
de este individuo, en evi-
dente estado de ebriedad,
caminando hacia el sec-
tor poniente por Avenida
Islón, a la altura de la Villa
El Romero, por la línea
férrea. Fue detenido en
forma inmediata y trasla-
dado hasta el hospital de
La Serena para ver el
tema de la alcoholemia, la
constatación de lesiones
y también para ponerlo a
disposición del ministerio
público por conducir en
estado de ebriedad con
resultado de muerte», se-
ñaló el capitán.

Asimismo, recono-
ció que el tipo «tiene una
orden vigente por amena-
zas simples, que también
se van a poner en conoci-
miento del tribunal com-
petente».

Una vez detenido, el
conductor reconoció abier-
tamente haber sido el autor
del accidente, «y ya tenía
antecedentes debido a este
tema, puesto que no era la
primera vez que conducía
en este estado», indicó el
capitán de Carabineros
Gonzalo Medina.

La familia del malo-
grado conductor de
taxi que ayer encontró
la muerte, cuando un
irresponsable les
chocó de frente
a alta velocidad.

El padre, Moiguel
Garido Lagos,  falle-
ció, la madre resultó

con lesiones leves
y sus dos hijos

permanencian inter-
nados en la UCI de

pediatría del Hospital
de Coquimbo.

La víctma fatal era de
la Linea 39 Las

Compañias, Centro,
Mall Plaza.

El conductor del otro
vehículo se dio la

fuga y posteriormente
fue detenido por

Carabineros, estaba
en estado de ebriedad
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El diputado PS Raúl
Saldívar sigue incómodo
por lo ocurrido con la Re-
forma Tributaria, y la deci-
sión de la DC de votar a
favor. Porque asegura que
ese episodio generó algu-
nos efectos en los niveles
de confianza, aunque de
todas maneras reconoce
que «irremediablemente te-
nemos que encontrar un
camino de unidad, de lo
contrario tendremos, en pri-
mer lugar, un gobierno que
gobernará sin contrapeso,
imponiendo sus términos,
que no son los más felices
para nuestro país y, en se-
gundo lugar, estaríamos
dando ventajas en las con-
tiendas políticas que ven-
drán y que tienen mucho
significado, como la elec-
ción municipal, la elección
de gobernadores…», ase-
guró en una extensa entre-
vista, en donde también ha-
bló del Túnel Agua Negra,
del sitio El Olivar y de lo in-
eficiente que ha sido el go-
bierno en el tema del terre-
moto ocurrido en el mes de
enero.

¿Tan compleja se
puede venir la situación,
diputado, si es que no lo-
gran unificarse?

«Claro, ya que no ten-
dríamos oportunidad de
constituirnos en un referen-
te que pueda ser alternati-
va de Gobierno, por lo tanto
la pérdida que implicaría no
encontrar un sentido de
unidad es de una magni-
tud incalculable, así que
por lo tanto desde el pun-

«El desaire a la autoridad de San
Juan es un acto impresentable»

to de vista político y por
sobre los episodios que
se han vivido, hay que en-
contrar los caminos de
unidad, recuperar las con-
fianzas, y establecer algu-
nos criterios comunes
para poder marchar y tra-
bajar con algún grado de
unidad, no absoluta, pues
será imposible, pero para
jugar el rol de oposición
al gobierno, se ve que hay
algunas brechas y diferen-
cias».

¿Cómo se recupe-
ran esas confianzas?

«No lo sé. Pero tene-
mos que estar unidos, más
aun siendo mayoría en el
Congreso, porque es un
imperativo natural que quie-
nes son mayoría numérica
consoliden una mayoría
política en el sentido de que
sus ideas trasciendan».

Diputado, mucho se
habló esta semana de la
ausencia del Gobierno
Regional en la charla
que dio el gobernador
de San Juan, Sergio
Uñac, acerca del Túnel
Agua Negra…

«En primer lugar, creo
que ese desaire a la autori-
dad es un acto impresen-
table, aunque no es un he-
cho aislado, sino que res-
ponde a una lógica clara y
evidente, de que no existe
voluntad política para conti-
nuar las obras del proyec-
to. Estudios se vienen ha-
ciendo hace largos años y
está confirmado por diver-
sos métodos y medios que
el proyecto tiene rentabili-
dad económica y social, y
distintas entidades pueden
asegurarlo desde el punto
de vista técnico, no falta
nada por hacer. Entonces
que hoy se diga que faltan
estudios y que puede haber
sorpresas, creo que son
excusas, formas de buscar
una postergación, retarda-
ción del trabajo, porque el
Gobierno nunca dirá que no
tiene voluntad de hacerlo,
porque sería impresenta-
ble, pero sin embargo bus-
cará subterfugios como
este para retrasarlo y des-
comprimir el entusiasmo, y
llegar a un grado de desmo-
tivación en que ya se asi-
mile de manera casi natu-
ral y con resignación el he-
cho de que el proyecto ya

no va».

De sus palabras
queda claro que el
problema está en
Santiago…

«Siempre he sosteni-
do que estos proyectos de
carácter internacional tie-
nen dos elementos que son
centrales: Uno es el técni-
co y el otro el político, y hay
muchos proyectos que se
han llevado a cabo más
bien por voluntad política
que por antecedentes téc-
nicos. Y acá está lo técni-
co, pero no la voluntad polí-
tica. Por lo tanto, la respon-
sabilidad del Túnel por el
lado chileno está en La Mo-
neda».

Fue en enero
cuando un terremoto de
6.7 sacudió la región y,
pese a la exigencia de
ambos alcaldes de
pedir zona de catástro-
fe, finalmente la inten-
dencia lo descartó.

«Claramente le baja-
ron el perfil al terremoto se-
ñalando que era un sismo,
ya que nunca se dijo de
manera clara y bien pro-
nunciada la palabra terre-
moto, porque quedó prohi-
bida en las esferas del Go-
bierno, y estamos viendo
hoy en día las consecuen-
cias de no haber declarado
zona de catástrofe. Acá
hubo una porfía inexplicable,
y voy a ser generoso en la
explicación, tal vez temien-
do por el turismo, pero fue
un error absoluto», sostuvo.

Fue claro en señalar
que «quisieron mostrar efi-
ciencia, pero se fue muy
ineficiente, porque tener en
30 días el catastro es ab-
surdo, dado que después
de ese terremoto es impo-
sible hacer un catastro ob-
jetivo y real de todos los si-
tios que fueron dañados. De
hecho, ahora aparece la po-
blación Oscar Praguer (en
La Serena), que no sé si
está en el catastro, pero lo
que sí tengo claro es que
permanentemente van a
seguir apareciendo casos
de sectores que no fueron
catastrados y que tienen
daños, y que están fuera
del contexto de lo que es el
programa que se planificó
para efectos de recupera-
ción. Por ejemplo, estas
casas sufrieron grietas y

daños estructurales, y son
casas habitadas por adul-
tos mayores. Son viviendas
que tienen más de 60 años
y un deterioro por el tiem-
po, claro está, pero de igual
manera por el terremoto, así
que se requiere hacer una
revisión minuciosa de las
casas en todo ese lugar».

Una situación bien
compleja

Fue en 2013 cuando
se licitó la construcción de
la doble vía entre las ciuda-
des de La Serena y Valle-
nar, en la Ruta 5 norte. Pero
al comenzar los trabajos de
remoción de tierra, fueron
encontrados una serie de
esqueletos, los que tras
someterse a algunas prue-
bas, se comprobó que eran
vestigios arqueológicos de
larga data.

Hoy, el diputado se
hace las siguientes
preguntas. «¿Qué
pasará con la ruta,
que en este minuto se
encuentra interrumpida
por la faena la investiga-
ción arqueológica? Y
¿qué pasará con el
hallazgo?»

En este sentido, expli-
ca que son varias las op-
ciones. «Una, es que se
haga un parque arqueo-
lógico, donde todo queda
ahí o bien se oculta nue-
vamente y se hacen répli-
cas didácticas. Otra, un
museo de sitio y lo terce-
ro, que es lo más proba-

ble que intenten hacer, es
que todo se retire y vaya a
un lugar de acopio, en un
museo, esperando que
exista la capacidad para
exhibirlo en alguna opor-
tunidad. Y son caminos
que en algún momento
tendrá que tomar la auto-
ridad competente».

Sobre la misma, co-
menta que «estamos en
una situación bien com-
pleja, primero porque el

Diputado Raúl Saldívar:

Parlamentario no
se guardó nada y

habló de lo mal
que se ha visto el

gobierno en temas
como el Túnel

Agua Negra y el
terremoto del mes

de enero. Igual-
mente opinó de la

compleja situación
que vive el sitio El

Olivar y volvió a
repasar a la DC

por su voto a favor
de la Reforma

Tributaria…

sitio está en una condición
muy vulnerable y puede
tener daños debido a la
intromisión de extraños o
por efectos del mal tiem-
po, entonces no pode-
mos estar eternamente
en este estado, en qué no
sabemos qué va a ocurrir.
Creo que su importancia
no ha sido dimensionada,
no por los investigadores,
sino que por las autorida-
des de gobierno».

Cuenta el legislador que «no es el único
caso que existe, sino que al sur de Los Vilos
está el sector de Quereo, donde se han encon-
trado los restos humanos más antiguos de
América, y donde hoy no hay nada, ni siquiera
una señalética. Esto fue descubierto hace va-
rias décadas, y también hay una serie de Puca-
rás, fortalezas incaicas en distintos lugares que
están entregadas a su suerte. ¿Proteger? No
es fácil, porque es muy caro, pero sí se podría
trabajar sobre la base de un levantamiento y un
catastro de todos los sitios de valor arqueológi-
cos históricos de la región y priorizar aquellos
más trascendentes y comenzar por alguno, así
que creo que ya es tiempo de que los temas
culturales y de estudios importantes en la re-
gión comiencen a tener el interés y la preocu-
pación de la autoridad, porque de lo contrario
van a ir desapareciendo y el valor que tienen es
inestimable».
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... más región... más noticias... más nuestro

Diputado Eguiguren condena
ataque a ministro Monckeberg

Durante la última
asamblea de la Cámara de
Comercio y Turismo de
Coquimbo, los comercian-
tes alzaron la voz para exi-
gir a las autoridades mayor
seguridad en el centro de
la ciudad.

Esta problemática, de
gran preocupación en el
gremio, se suma a la ya
compleja situación econó-
mica y laboral que han ge-
nerado las descoordinacio-
nes en la ejecución de los
trabajos en calles Melgare-
jo y Aldunate.

Recordaron el anuncio
que realizaron en agosto del
año pasado el ex general de
la IV Zona de Carabineros,
Rolando Casanueva, y el al-
calde de Coquimbo, Marce-
lo Pereira, cuando a través
de un convenio ambas au-
toridades oficializaron la
construcción de una unidad
modular en calle Varela,
con un costo de 70 millones
de pesos, y que entraría en
operaciones el primer se-
mestre de este año. Sin
embargo, a la fecha, no hay
señales de que se vaya a
construir.

Fernando Guzmán,
presidente de la Cámara,
empatizó con las deman-
das de los asociados al gre-
mio, «todos en alguna opor-
tunidad hemos sido vícti-
mas de robos, los que se
fueron acrecentando con
los trabajos en el centro.
Hemos hecho saber de
esta situación a todas las
autoridades, tanto de go-
bierno como municipales,
pero según lo manifestado
por nuestros socios no hay

Comerciantes de Coquimbo
en «alerta por falta seguridad»

percepción de que las co-
sas hayan mejorado».

Manifestó su inquie-
tud por la decisión que to-
maron las autoridades
para dejar de convocar
desde hace algunos me-
ses a la Cámara de Co-
mercio y Turismo de Co-
quimbo a las reuniones
mensuales que se reali-
zan en la ejecución del
Sistema Táctico de Ope-
ración Policial (S.T.O.P.).

«Frente a la demanda
de los comerciantes, no
queda más que hacernos
cargo, pues no tenemos
información concreta de
qué se está haciendo en
el centro para mejorar la
seguridad, y si las cifras
de delitos han disminui-
do. Nosotros participába-
mos activamente de las
reuniones del STOP, co-
nocíamos de la situación
que se estaba generando
en el centro, y misteriosa-
mente dejaron de invitar-
nos. Consultamos y en-
tiendo que ahora se reali-
zan las sesiones a puer-
tas cerradas, y se entre-
gan cifras positivas sin
considerar la realidad de

quienes trabajamos y vi-
vimos en el centro», sos-
tuvo Guzmán.

Respecto de los dos
grandes temas que han
puesto en crisis al centro de
Coquimbo, Guzmán seña-
ló que han conversado
con todas las autorida-
des, «hemos dialogado
con el seremi, gente del
municipio, la gobernado-
ra de Elqui. Como han di-
cho los comerciantes en
esta asamblea, las auto-
ridades se toman la foto
con nosotros, vienen con
una buena disposición,
pero lamentablemente la
gente no ve después las
soluciones. El comercio
está mal, se han cerrado
puestos de trabajo, socios
han cerrado sus negocios,
hay casos dramáticos y ne-
cesitamos soluciones».

Ramón Moya, recono-
cido comerciante coquim-
bano, manifestó su preocu-
pación, «en la noche todos
sabemos que el centro de
Coquimbo queda sin ningu-
na autoridad. Eso lo saben
los delincuentes y hacen de
las suyas. Mucha gente se
ha visto afectada. Necesi-

tamos ayuda de las auto-
ridades, porque ya es de-
masiado. Ojalá que a la
gente que va a llegar a
Coquimbo a ver el eclip-
se el próximo 2 de julio no
les pase nada».

Por su parte, Sandra
Rosales dio cuenta de la in-
seguridad que siente en el
centro de la ciudad, «me
siento muy insegura en
las calles, sobre todo
ahora que están los tra-
bajos que no permiten la
circulación de Carabine-
ros. Hago un llamado a la
policía para que haga
más rondas de seguri-
dad, y ojalá que las cáma-
ras funcionaran en Aldu-
nate. Está lleno de delin-
cuentes, gente que toma
en las calles, y eso no
puede ser».

Patricio Basaure dio a
conocer que la situación de
seguridad en el centro «no
ha cambiado mucho de un
año atrás hasta ahora. La
inseguridad se mantiene.
Faltan policías de a pie, más
patrullas. Hay bastante in-
seguridad entre la gente, los
comerciantes. Eso nues-
tros clientes lo manifiestan.

Gracias a la visita del IPS Móvil dos veces al
mes a ambas localidades, sus habitantes podrán
realizar trámites tales como obtener cartola del Re-
gistro Social de Hogares, postular a subsidios Ser-
viu, obtener la Clave única, sin tener que despla-
zarse a Coquimbo o La Serena.

Buenas noticias para los habitantes de las lo-
calidades de Tongoy, Guanaqueros y alrededores, ya
que durante abril comenzó a atender la oficina móvil
del Instituto de Previsión Social en Tongoy y a partir
de mayo lo hará en Guanaqueros.

El seremi del Trabajo y Previsión Social, Matías
Villlalobos, junto al director regional (s) del IPS, Fran-
cisco Montecinos, informaron a la comunidad res-
pecto a esta noticia.  «Esto forma parte del mandato
de nuestro Presidente Sebastián Piñera de seguir
llegando con los servicios públicos a los diferentes
rincones del país, en este caso el IPS Móvil llegará
hasta Tongoy y Guanaqueros 2 veces al mes, y gra-
cias a ello los habitantes de estas localidades ya no
tendrán que gastar tiempo ni dinero en trasladarse
a Coquimbo o La Serena, así es que esperamos
que concurran a realizar sus trámites». Con la visita
de este móvil, la gente de Tongoy y Guanaqueros
podrá realizar diversos trámites de la red ChileA-
tiende, tales como obtener cartola del Registro So-
cial de Hogares; postulación a subsidios Serviu; ob-
tención de Clave única, Certificados de Nacimiento
y Matrimonio; Certificados de licencias de Enseñan-
za Básica y Media; certificado de Calidad Indígena,
entre muchos otros. m Además, podrán realizar los
trámites propios del IPS tales como la tramitación
de Pensión Básica Solidaria de Vejez o Invalidez;
Aporte Previsional Solidario de Vejez o Invalidez;
Rebaja del 7%; asignación familiar; autorización de
cargas familiares, Aporte Familiar Permanente, tra-
mitación Bono Bodas de Oro.

Habitantes de Tongoy
y Guanaqueros podrán

realizar trámites del Estado
sin tener que viajar

Con el objetivo de
transparentar la

realidad que se vive
en Coquimbo, los

comerciantes acor-
daron dar a conocer
a través de la prensa

y otros canales de
comunicación cada

vez que ocurran
delitos en el centro

de la ciudad.

Categórico fue el diputado RN Francisco Egui-
guren en sus declaraciones, tras conocer sobre el
ataque que sufrió la mañana del viernes 26, el mi-
nistro de Vivienda y Urbanismo, Cristián Moncke-
berg, quien se encontraba participando de un «Con-
versatorio por la integración social y territorial», en
el salón Pentágono de la Universidad de La Sere-
na.  Cuando se realizaba la última parte de la activi-
dad, sujetos encapuchados ingresaron al lugar y
agredieron al ministro, lanzándole agua y otras sus-
tancias, además de generar daños estructurales
en el recinto educativo. Es por esto, que el parla-
mentario los calificó de «verdaderos delincuentes y
cobardes, que no aceptan defender sus ideas a cara
descubierta, son incapaces de razonar, y ante esta
falta ocupan la violencia, el ataque guerrillero, son
gente que sólo les importa destruir», señaló Egui-
guren. A su vez, advirtió que no seguirán permitien-
do este tipo de acciones, y «ante la destrucción no-
sotros vamos a poner todo el rigor de la ley, para
que de verdad se pueda encontrar a los responsa-
bles y se les apliquen todas las sanciones que el
ordenamiento legal dispone para este tipo de acti-
tudes», afirmó.
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EXTRACTO
En causa Rol C-1542-2017 caratulada “BANCO DE CHILE con FRAGA”,

del Segundo Juzgado de Letras de Coquimbo, ubicado en Santiago Trigo
n°511, Centro de Justicia Coquimbo, se rematará el día 23 de mayo de
2019, a las 10:00 hrs, el siguiente inmueble “Departamento número 1.705,
el uso y goce del estacionamiento número 113 y de la Bodega número 42,
todos de la Primera Etapa del Condominio Playa Herradura, que tiene su
acceso por calle Darío Salas, número 1011, comuna de Coquimbo inscrito
a fojas 2.376 número 1.278 en el Registro de Propiedad del Conservador
de Bienes Raíces de Coquimbo, correspondiente al año 2013. Rol avalúo
departamento 03890 – 00101 y Rol avalúo bodega 03890 – 00277. Mínimo
de la Subasta será la suma de $47.276.330 de acuerdo al avalúo fiscal,
pagaderos dentro de 5 días al contado. Interesados en tomar parte debe-
rán rendir caución por un valor equivalente al 10 % del mínimo de la subas-
ta, pagaderos en vale vista del Banco del Estado de Chile a la orden del
Tribunal. Demás antecedentes en expediente. Coquimbo, nueve de abril
de dos mil diecinueve.

Reconociendo su
aporte a la comunidad, el
alcalde Marcelo Pereira Pe-
ralta, en representación del
Municipio y los habitantes
de la comuna, saludó este
sábado 27 de abril, a la do-
tación de Carabineros per-
tenecientes a la Segunda
Comisaría de Coquimbo, al

Alcalde Marcelo Pereira saluda a Carabineros
en el 92° aniversario de la institución policial

mando del mayor Gerardo
Aravena Pinilla, al celebrar-
se el aniversario número 92
de la institución policial de
nuestro país.

En la oportunidad, en
la que también estuvo pre-
sente el concejal Mario Bur-
lé, el jefe comunal expresó

que «al cumplir Carabine-
ros de Chile 92 años de
existencia, mis palabras
como alcalde hacia la insti-
tución son de agradeci-
miento y hermandad, don-
de, al igual que el Municipio
y en un trabajo mancomu-
nado, el fin último es el be-
neficio social para la comu-

nidad. Agradezco a los
uniformados y al comisa-
rio Gerardo Aravena por
su labor, hemos demos-
trado que siempre hemos
trabajado muy bien en
conjunto; en ese sentido
valoro la disponibilidad
del mayor Aravena y su
contingente para aportar a
la comuna, para ir dismi-
nuyendo la delincuencia y
entregar la sensación de

seguridad a la ciudada-
nía».

Por su parte, el mayor
Aravena, comisario de la
Segunda Comisaría de
Coquimbo, expresó que
«insto a los funcionarios
de esta unidad y destaca-
mentos de la comuna, a
trabajar de forma transpa-
rente, con valores, siem-
pre en colaboración con
la ciudadanía y el Munici-

pio, con el que estamos
llanos a colaborar en dis-
tintos tipos de procedi-
mientos y gestiones sin
dejar de lado nuestra je-
fatura de zona, a fin de
obtener buenos resulta-
dos y el respeto de los
derechos. La entrega de
nuestros funcionarios en
la realización de sus ser-
vicios es de 24 horas, en
todos los sectores».

El alcalde Marcelo
Pereira, acompaña-
do del concejal
Mario Burlé, hicie-
ron entrega de un
cuadro representa-
tivo de Coquimbo
al mayor Gerardo
Aravena.
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COQUIMBO

La Escuela Lucila
Godoy Alcayaga de la co-
muna de Coquimbo, per-
teneciente al Servicio Lo-
cal de Educación Pública
Puerto Cordillera, desa-
rrollará durante este año
un innovador proyecto
destinado a reutilizar las
aguas grises, con la fina-
lidad de fomentar el cui-
dado del agua, dentro y
fuera del aula de clases.

La iniciativa, impul-
sada por el estableci-
miento educacional, es
uno de los 10 proyectos
adjudicados a nivel regio-
nal por el Fondo de Pro-
tección Ambiental (FPA)
2019 del Ministerio del
Medio Ambiente, fondo
concursable del Estado
que financia proyectos co-
munitarios orientados al
desarrollo sustentable.

Al respecto, el Sere-
mi de Medio Ambiente,
Cristian Felmer, destacó
que «es importante que
los niños de la región,
ante los problemas de
sequía, empiezen a tomar
conciencia de ocupar bien
el agua y que además se

Escuela Lucila Godoy Alcayaga desarrolla
proyecto de reutilización de aguas grises

puede reutilizar», afirmó la
autoridad ambiental.

CONSUMO CONS-
CIENTE: REUTILIZACIÓN
DE AGUAS GRISES

La acción piloto con-
sistirá en implementar un
sistema de reutilización de
aguas grises, utilizando
una red de bombas y fil-
tros para limpiar el recur-
so hídrico, el cual se utili-
zará para regar el huerto
escolar, y las áreas verdes
del establecimiento. Ade-
más contempla el uso de
energías renovables,
donde se usarán bombas
de energía solar para au-
tosustentar de manera
eficiente el funcionamien-
to de todo el sistema.

El proyecto «Consu-
mo Consciente: Reutiliza-
ción de Aguas Grises»,
nace en un trabajo man-
comunado entre la empre-
sa Transelec, a través de
sus programa «Ideas
Con Energía Juega Más»,
y estudiantes de la facul-
tad de Ingeniería Mecáni-
ca de la Universidad de La
Serena. Fue así que el
Comité Ambiental de la
Escuela decidió postular,
adjudicandose cuatro mi-

llones para la realización
del Fondo de Protección
Ambiental.

El Seremi de Ener-
gía, Álvaro Herrera, desta-
có el círculo virtuoso que
se ha generado a raíz de
este proyecto entre la co-
munidad escolar, Transe-
lec y el Ministerio de Me-
dio Ambiente. «El Presi-
dente Piñera lo ha dicho en
reiteradas ocasiones: Chi-
le Lo Hacemos Todos, y la
única forma es que cada
uno ponga una cuota para
seguir caminando. Enten-
demos que el proyecto
también considera, por
parte del fondo que lo
f inancia,  implementar
energías renovables a tra-
vés de paneles fotovoltai-
cos que se instalarán en
las mismas instalaciones
del establecimiento».

Por su parte, Mario
Cerda Galván, director de
la escuela, explicó que
«somos una escuela con
conciencia ambiental, por
lo tanto, nuestra idea es

crear conciencia y transfor-
marnos de alguna forma
en guardianes del agua».

Sello Escuela
Sustentable

La Escuela Lucila
Godoy Alcayaga cuenta
con el nivel de excelencia
ambiental otorgado en
marzo del año 2016, a tra-
vés del programa «Es-

cuelas Sustentables» del
Ministerio del Medio Am-
biente, el cual certifica a
aquellos establecimien-

La iniciativa es una de las diez
ganadoras del Fondo de Protección
Ambiental en la región, abarcando

las comunas de Monte Patria,
Ovalle, Punitaqui, Combarbalá,

Illapel, Andacollo, Salamanca,
Coquimbo y La Serena.

 Dentro de las actividades que impulsa la
Escuela con sello ambientalista, destacan ta-
lleres de huerto escolar y familiar, talleres so-
bre eficiencia energética, reciclaje y un banco
de semillas, con el propósito de rescatar los cul-
tivos originarios del sector de La Cantera.

tos educativos que incor-
poren prácticas sustenta-
bles en su quehacer pe-
dagógico.
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Chile se ha transformado en uno de los países
que registra la más alta tasa de actividad emprende-
dora, siendo catalogado como el tercer país más
emprendedor del mundo, pasando de un índice del
13% hasta un 25% en menos de 10 años.

Nuestra actividad económica está cambiando y
va en aumento. Pero hasta ahora, el mayor porcentaje
de registros de emprendedores en nuestro país corres-
ponde a hombres.

En Mujeres del Pacífico estamos constantemente
preocupados por fomentar el desarrollo femenino en
este ámbito, realizando actividades que acerquen a las
mujeres a un ecosistema emprendedor capaz de apo-
yarlas para el desarrollo de ideas y generación de nego-
cios sustentables en el tiempo.

Basados en lo anterior, es que hoy presentamos
un Programa financiado por la embajada de Estados
Unidos y apoyado por la Universidad Católica del Norte,
el cual se enfoca en la capacitación de un grupo de 30
emprendedoras de la cuarta región (Coquimbo).

Nuestro Programa consiste en una serie de talle-
res y capacitaciones, que durante seis meses se enfo-
carán en los aspectos más relevantes a considerar al
momento de emprender. Las emprendedoras serán

PROGRAMA   ACADEMIA DE
EMPRENDEDORAS LLEGA A COQUIMBO

capacitadas en áreas de marketing, ventas, modelo y
plan de negocios, entre otros.

Las capacitaciones serán en formato a distancia
y reforzaremos todos los contenidos mediante cursos
presenciales, con actividades que faciliten su compren-
sión y puesta en práctica.

El objetivo principal de este programa es fomentar la
gestión de negocios basada en modelos que le permitan
a las mujeres formalizar sus emprendimientos y darles
una visión que apunte a crear caminos conducentes al
logro de sus propios objetivos, con conocimientos sóli-
dos de las áreas más importantes que deben administrar
para lograr el éxito. Asimismo, queremos entregarles
las herramientas económicas que permitan facilitar
su inserción en el ecosistema emprendedor, para lo
cual tenemos a disposición 10 fondos de capital se-
milla para las alumnas más destacadas, para apoyar
la puesta en marcha de sus negocios.

Acotar las brechas para el emprendimiento lide-
rado por mujeres es una de las principales misiones
del programa «Academia para Emprendedoras», de
Mujeres del Pacífico. Queremos generar acceso al co-
nocimiento, inserción en el mundo emprendedor y, de
la misma forma, apoyar el acceso a financiamiento.

Artefactos dañados
por los cortes y golpes de
energía eléctrica los días
miércoles y sábado de la
semana pasada en el
sector Las Compañías.

Por ejemplo, el corte
del día miércoles 17, que
duró cerca de 60 minutos,
quemó un mini componen-
te y dos cargadores de ce-
lulares y un transformador
de un decodificador de TV
Cable. El día sábado se
registró un corte muy bre-
ve que quemó una lava-
dora, un televisor y dos
decodificadores de TV
Cable en cuatro domici-
lios.  En todos los casos
los clientes llamaron a la
empresa elécrica CGE,
pero se encontraron con la
respuesta que para obtener
una reparación o reposi-
ción de los artefactos da-
ñados debían llevarlos a un
técnico para que evacuara
un informe y entregarlo lue-
go a CGE.

Lo lamentable es que
la consulta con un técnico
debe correr por cuenta de
los clientes, y en el caso de
los vicuñenses éstos de-
ben viajar a La Serena para
efectuar dicho trámite, lo
cual encarece todo el pro-
ceso para lograr que CGE
responda por la reparación
o reposición.

La Junta de Vecinos

Cortes de electricidad
dañan artefactos caseros

del sector ha recepciona-
do los reclamos de los ve-
cinos afectados por la
destrucción de artefactos
por causa de los contí-
nuos cortes de electrici-
dad, y ha iniciado algunas
gestiones tendientes a
que los clientes de CGE
sean recompensados. Al
respecto, el secretario de
la junta vecinal, Sergio
Toro, indicó: «Se echa la
culpa a los loros, pero
existe una falta de mante-
nimiento al sistema, como
la poda de árboles. Si se
realizaran los debidos
mantenimientos tal vez los
cortes de electricidad no
serían tan drásticos y no
afectarían a tanta gente.
Nos hemos reunido con
los vecinos para presen-
tar los reclamos en con-

junto y a través de la Muni-
cipalidad, para lograr que
se haga un mantenimien-
to adecuado de la red.
Además, el tendido de alta
tensión pasa por el sec-

tor y puede que genere
estos cortes. Estamos
trabajando con el munici-
pio para efectuar en con-
junto todos estos trámites
y que nuestros vecinos
sean beneficiados».

También recordó un
corte de energía eléctrica
que se registró el año pa-
sado, en que varios artefac-
tos de domicilios del sector
resultaron dañados: «Fue
un corte bastante severo y
los vecinos realizaron los
trámites en forma personal,
lo que les significó un gas-
to importante de dinero y
tiempo, porque la CGE exi-
ge que se contrate los ser-
vicios de un técnico; trámi-
tes que no llegaron a buen
término.

Casi totalmente destruida resultó una vivienda
en la Población Los Andenes de Vicuña, producto
de un voraz incendio que se registró este viernes
en el Pasaje Estación Las Rojas.

El fuego destruyó gran parte de una vivienda
perteneciente a un funcionario del hospital y que
compartía con otras dos personas adultas. Volun-
tarios del Cuerpo de Bomberos de Vicuña trabaja-
ron durante casi 45 minutos en extinguir el fuego.

Vivienda fue destruida
 por incendio en Vicuña

Con incertidumbre siguen los 16 locatarios y
los cerca de 100 trabajadores que laboran en res-
taurantes y tiendas en el ex mercado municipal de
Coquimbo, de la céntrica calle Melgarejo, entre Bil-
bao y Melgarejo, ya que desde fines de marzo pa-
sado comenzaron con infructuosas gestiones para
pedir a Jorge Rubio, dueño del histórico recinto, un
mayor plazo para salir en vista que él les pidió que
procedieran a desocupar el mercado en agosto, en
vista que será construido un edificio nuevo en ese
terreno.

Si bien el tema atañe a privados, los locatarios
han recibido en este mes el apoyo del alcalde Mar-
celo Pereira y del diputado Daniel Núñez, para soli-
citar mayor tiempo para buscar nuevos locales.
Hasta esta semana, de acuerdo a Patricio Basau-
re, presidente del nuevo sindicato de locatarios del
ex mercado, siguen “en ascuas”, en vista que no
han podido comunicarse de forma directa con el
propietario para plantearle la opción de poder salir
en marzo del 2020.

“Por esta situación, ya nos formalizamos en
un sindicato con 25 personas que trabajan acá, y
ahora yo soy el presidente, mientras que el tesore-
ro es Darwin Arqueros y el secretario Guillermo
Muñoz. Ya contamos con personalidad jurídica para
empezar a trabajar a favor de nuestra gente. Si bien
es cierto que seguimos un poco más tranquilos al
recibir el respaldo de nuestras autoridades, segui-
remos pidiendo más plazo para retirarnos, porque
la fecha que tenemos para salir no ha cambiado y
sigue siendo agosto”.

Locatarios del ex mercado
municipal siguen en ascuas

F e l i c e s ,
los alumnos
de entre 6 y 12
años de ense-
ñanza básica
de la Escuela
de Ramadas
de Tulahuen y
de la Escuela
de Los Clon-
quis de Monte
Patria, ayer
disfrutaron de
un paseo por
lugares de inte-
rés turístico de
Coquimbo, in-
vitados por las
directivas y so-
cios de los Ro-
tary Club de Peñuelas y La Herradura.

Es así que la delegación conformada por
25 personas visitó la Cruz del Tercer Milenio y el
Estadio Bimundialista Francisco Sánchez Ru-
moroso, entre  otros atractivos de la ciudad,  opor-
tunidad en que los pequeños agradecieron a
los rotarios por el noble gesto de darles la opor-
tunidad de recrearse en un lugar tan distinto al
que residen, que corresponde a la zona cordille-
rana cercana al límite con Argentina.

Por otra parte, los Rotary Club de La Herra-
dura y el de Peñuelas invitan a la comunidad a
acercarse, a contar de las 10:00 de hoy, a la Pla-
ya La Herradura, donde será realizada un «Co-
rrida Por La Paz», que es una actividad efectua-
da a nivel mundial por el Rotary Club Internacio-
nal en pos de promover la buena convivencia
entre las naciones.

Pequeños de Monte Patria
disfrutaron de un gran paseo
en Coquimbo invitados por los
Rotary Club de La Herradura

y Peñuelas
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Una nueva participa-
ción tuvo la comuna de Vi-
cuña en el proceso de
construcción de los Ob-
jetivos de Desarrollo Sos-
tenible, ODS, los cuales
la municipalidad tomó el
desafío de llevarlos a
cabo como parte de la
Agenda 2030, a través de
un convenio con la CE-
PAL.

En este sentido, el
alcalde Rafael Vera estu-
vo presente en la tercera
reunión del Foro de los
Países de América Latina
y el Caribe sobre Desa-
rrollo Sostenible 2019,
con el compromiso de
continuar mejorando la
calidad de vida de la co-
munidad.

La idea, según lo
sostuvo la primera auto-

Alcalde de Vicuña en foro
de Desarrollo Sostenible
en sede de la CEPAL

ridad comunal elquina,
es trabajar en un mayor
bienestar para las actua-
les y futuras generacio-
nes. «De los 16 objetivos,
nosotros tomamos el de-
safío de trabajar en 8, y lo
hacemos desde nues-
tras posibilidades, ya que
aquí no existe financia-
miento del Estado. De to-
das formas queremos
una mejor calidad de vida
para nuestros habitantes,
y esa es nuestra principal
idea de trabajo», dijo.

En tanto, la Secre-
taria Ejecutiva de la Comi-
sión Económica para
América Latina y el Cari-
be, CEPAL, Alicia Bárcena,
explicó que casi cuatro
años después de que la
comunidad internacional
aprobara la Agenda 2030

y sus 17 objetivos en 2015,
los países de la región se
dan cita en la Tercera Re-
unión del Foro de los Paí-
ses de América Latina y el
Caribe sobre el Desarro-

llo Sostenible, ocasión
propicia para hacer un ba-
lance de lo alcanzado y de
los desafíos en esta com-
pleja coyuntura mundial.

«Estamos muy satis-

fechos que comunas
como Vicuña se hagan
partícipes de este tipo de
instancia, pues debe exis-
tir la forma de cómo ate-
rrizar los ODS hacia la co-

Según cifras del INE,
el año 2016 se registraron
10.126 nacimientos en la
región, mientras que el
2017 marcó 9.215 partos.

A través de la publica-
ción de cifras provisionales
de Estadísticas Vitales del
Instituto Nacional de Esta-
dísticas (INE), se dio a co-
nocer la disminución de
nacimientos en el 2017. En
total, la baja fue de 911 par-
tos, sin embargo, para el
Colegio de Matronas de la
región de Coquimbo las ci-
fras no sorprenden.

Mónica Rojo Cortés,
presidenta regional del gre-
mio, señala que los tiempos
han cambiado y las muje-
res presentan una mayor
cantidad de oportunidades.

Con 35 años de tra-
yectoria, tanto en la aten-
ción primaria como en la
gestión y administración
de la salud, la actual dire-
gente regional de las matro-
nas y Encargada Comunal
del Programa de Salud
Sexual y Reproductiva de la
Municipalidad de Coquim-
bo, comenta que el descen-
so de nacimientos trae un
costo - oportunidad. «El

«Las mujeres han priorizado el desarrollo personal,
laboral y profesional versus el desarrollo reproductivo»

costo de no tener hijos es
para tener la oportunidad de
hacer cosas que antes
eran impensables para la
mujer», expresó la profe-
sional.

«Antiguamente las
mujeres tenían un rol prin-
cipal de quedarse en sus
casas. Ellas criaban una
gran cantidad de hijos», in-
dica Rojo, agregando que
hoy se está priorizando el
desarrollo personal por so-
bre el desarrollo reproduc-
tivo.

«Yo creo que existen
dos grupos de mujeres. El
grupo que sale a trabajar y
debido a la carga laboral no
puede tener hijos, y las jó-
venes que simplemente no
les interesa tener hijos, que
prefieren una vida placente-
ra, pasarlo regio, salir con
sus amigas y viajar», com-
plementa Mónica Rojo.

No solo las oportuni-
dades son motivo de la
merma natal. Con el pasar
de los años, el desarrollo de
las políticas públicas han
amortiguado las desventa-
jas de trabajar y ser madre
a la vez, sin embargo, falta
aún más.

«Hay un sentimiento
de culpa y temor de las
mujeres en embarazarse
y tener hijos. No solamen-
te tienen que preocupar-
se de ese hijo, sino que
muchas de las mujeres
también son jefas de ho-
gar que solitas tienen que
llevar a cabo esta pega»,
sostiene Mónica.

Además, expresa
que si bien existe una ley
de postnatal de seis me-
ses, hay empleadores
que no respetan las indi-
caciones. Junto a lo ante-
rior, agrega que la mujer
ya no trabaja solo afuera
del hogar, sino que conti-
núa trabajando al interior
de la casa con los hijos,
con el marido y con los
propios quehaceres do-
mésticos, lo que hace a
las nuevas generaciones
cuestionar el rol de la mu-
jer.

Desde el punto de vis-
ta productivo se ha marca-
do una tendencia en la mi-
gración de titulados hacia la
capital por mejores ofertas
laborales.

En ese sentido, la pre-
sidenta del gremio manifies-

ta que las empresas deben cap-
tar la atención de los estudiantes.
«Existe la tendencia de que los jó-
venes se reciben y se van de la
región. Esta región es muy boni-
ta, segura y que está entre las me-
jores ciudades de Chile para vivir.
Quizá la invitación está en mejo-
rar los niveles de competitividad y
mostrar las ventajas de nuestra
región en cuanto a calidad de vida
para la gente joven que tiene hi-
jos o quiere tenerlos.»

Mónica Rojo Cortés, Presidenta Regional del Colegio de Matronas

munidad. Que esté el al-
calde nos da mayores ga-
rantías del interés que tie-
nen al respecto, así que
muy contentos por su pre-
sencia», resaltó.
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CITACIÓN
        1°  LLAMADO CITACIÓN JUNTA

ORDINARIA DE ACCIONISTAS
INMOBILIARIA PAN DE AZUCAR

Se cita a Junta  Ordinaria de Accionistas de Inmobiliaria Pan de
Azúcar, para el día Viernes 17 de Mayo de 2019 a las 18.30
hrs. en las oficinas de la Inmobiliaria Av. la Cantera 4355

Coquimbo.

Tabla: 
- Cuenta del Presidente

- Presentación del Balance, Inventario y Memoria del Ejercicio
2018 y Plan anual  de actividades. Otras materias de interés de

los accionistas. 

 El Directorio
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Fuerza y Coraje
Por Felipe Fernández

Autor del Libro Historia de
Coquimbo Unido

¿Cómo Coquimbo Unido logró¿Cómo Coquimbo Unido logró¿Cómo Coquimbo Unido logró¿Cómo Coquimbo Unido logró¿Cómo Coquimbo Unido logró
vvvvvolvolvolvolvolver al prer al prer al prer al prer al profofofofofesionalismo?esionalismo?esionalismo?esionalismo?esionalismo?

El 17 de diciembre de 1974 Coquimbo
Unido sentenciaba el fin de una etapa en

el profesionalismo al caer derrotado
frente a Malleco Unido en el tercer

partido de la liguilla jugada en el Estadio
Santa Laura de Santiago. Después de

aquel encuentro la institución aurinegra
agonizaba y muchos pensaron que moría
definitivamente. Incluso entre rumores y
bromas, se decía por aquellos años, que

el club se fusionaría con Deportes La
Serena, formando un solo equipo que

representaría a toda la conurbación
Coquimbo-La Serena.

Los ánimos de los fanáticos y también las
finanzas del club estaban por el suelo después
del descenso, sin embargo, hubo dirigentes e hin-
chas que ayudaron económicamente para que el
equipo pudiera seguir funcionando y no desapa-
reciera. Guillermo Campos, la Asociación de Mi-
neros Locales,  El taller de José Díaz, Marcelo
Contreras, Humberto Guthrie, Romelio Vega, per-
sonal de Casa Bata y de Cap-Romeral, entre otros
colaboradores, lograron reunir la suma de 545.500
escudos, dando un pequeño respiro a la institu-
ción, que por aquellos días llegó a contar con solo
129 socios con sus cuotas al día.

Los dirigentes, comandados por su presiden-
te Héctor González Campusano y el gerente Os-
valdo Retamal, fueron los que hicieron navegar el
barco pirata contra viento y marea tratando de en-
contrar tierra firme. Recién descendido el equipo
a su Asociación de origen, es decir, a fines de
diciembre  de 1974, los directivos partieron a San-
tiago para reunirse con los personeros de la Aso-
ciación Central de Fútbol y comenzar de inmedia-
to las negociaciones para gestionar el retorno del
equipo al fútbol profesional en la temporada del

año 76 y dejar en claro
que Coquimbo Unido se-
guiría funcionado en 1975
con un equipo de juveni-
les y futbolistas amateur.

Se puso a cargo del
plantel a los entrenadores
Oscar Olivares y Héctor
Novoa para afrontar una
serie de partidos amisto-
sos, que si bien no tenían
un valor competitivo, eran
muy importantes para evi-
denciar que la institución
seguía trabajando seria-
mente con el objetivo de
concretar el retorno al año
siguiente. Por su parte los
dirigentes coquimbanos
hacían viajes una y otra vez
a la Asociación Central de
Fútbol y se reunían con di-
rigentes de otros clubes
para que en el momento
que tocara votar por los
equipos aceptados para
la competencia del año 76
en la división de ascenso,
Coquimbo Unido no co-
rriera peligro en quedar
fuera.

La dirigencia de Co-
quimbo Unido, conforma-
da por Francisco Balanda,
Luis Pastén Ríos, Fernan-
do Castex, el Padre Arnol-
do Van de Kruiss, Osval-
do González, Patricio Car-
neyro y Rafael Blanco lo-
graron concretar un parti-
do con la Selección Juve-
nil Chilena a jugarse a fi-
nes de diciembre del año
75. Este partido contó con
varios veedores de la Aso-
ciación Central de Fútbol,

los que tuvieron la misión
de evaluar el nivel admi-
nistrativo  y la organización
del espectáculo.

La roja juvenil llegó
con jugadores tales como
Sanhueza, Ubilla, Bonva-
llet, Puntarelli, Gatica,
Newman, Gangas, Nava-
rrete y Toro, mientras  que
Coquimbo estuvo repre-
sentado, entre otros, por
Rivera, Rojas, Bravo, Tri-
go, F. Cortez, M. Cortez,
Salinas, Dinamarca, Itter,
Araya, Bugueño, Cabrera
y Vergara.

El marcador fue un
categórico 4 a 1 a favor del
seleccionado chileno, sin
embargo, la organización
del espectáculo estuvo

acorde a lo esperado, por
lo tanto, no morían, con
ese resultado, las espe-
ranzas de volver al profe-
sionalismo.

A fines de 1975 el al-
calde la comuna, Alfonso
Juan Oliver junto al presi-
dente de la institución,
enviaron a la Asociación
Central de Fútbol una so-
licitud para que el club fue-
ra nuevamente aceptado
en la Segunda División.  El
oficio tuvo de aval al pres-
tigioso empresario pes-
quero proveniente de Pun-
ta Arenas, Gustavo Came-
lio, quien pondría, prácti-
camente, todo su capital
para reflotar el barco pi-
rata.

Finalmente los
consejeros de la
Asociación Central
de Fútbol aproba-
ron el ingreso de
Coquimbo Unido a
la división de as-
censo, comenzan-
do con una nueva
etapa en el futbol
profesional que
traería grandes
alegrías a la ciudad-
puerto.

Equipo 1975

Equipo 1975



POR SILVIA RAMÍREZ OLMEDO.

El pasado sábado se con-
firmó el deceso de Luis Alberto
Díaz Rojas, más conocido por
su apodo, el "Palito Junior",
emblemático hincha de Co-
quimbo Unido que entregó su
vida a los colores aurinegros.

Siguió el ejemplo de su
padre, Arturo Hugo Díaz Barra-
za, que en los inicios del club
decidió alentarlo vestido de pi-
rata, siendo un emblema en
cada foto que el equipo se sa-
caba antes de entrar a la can-
cha.

Arturo Díaz siempre se dis-
frazó de pirata para ir a la can-
cha, desde joven, acompañan-
do a Coquimbo Unido dentro y
fuera de la ciudad, en distintas

Hasta el último de sus días, Luis Díaz Rojas, mostró su devoción por

Coquimbo Unido, tradición que es parte de toda la familia, ya que su

hijo ahora asumirá la tarea de alentar al equipo con el traje de su

padre, tal como lo hizo en principio su abuelo.

PALITO JR:
UN EJEMPLO
DE AMOR
POR LOS
COLORES
AURINEGROS

etapas de su trayectoria depor-
tiva. Fue testigo del juego de los
brasileños Liminha, Torino y
Bené en 1978, del subcampeo-
nato nacional en la Primera Di-
visión el 2005 y del descenso a
la Primera B el 2007.

En la adversidad, "El Pali-
to" nunca bajo los brazos, y olvi-
daba sus problemas de salud
para estar presente en la can-
cha, en La Pampilla y también
en el nuevo estadio Francisco
Sánchez Rumoroso.

Algo similar hizo su hijo.
Tomó la posta de su progenitor,
se vistió de pirata y salió por
Chile a acompañar al elenco
pirata con su traje tradicional.

Y a pesar de padecer un

cáncer terminal que lo tuvo muy
a mal traer el último tiempo, no
estaba dentro de sus planes
fallar a un partido de Coquimbo
Unido y acompañó al equipo en
el encuentro que jugó frente a
Colo Colo, regresando a su ho-
gar con dolor, pero con la ale-
gría de una victoria que los pira-

tas hace rato no vivían en Pri-
mera División.

El sábado 20 de abril su
corazón dejó de latir, pero su
recuerdo siempre estará pre-
sente entre los coquimbanos.
La dirigencia, el plantel, la barra
Al Hueso Pirata y la hinchada en
general lo despidieron como se

merece, con una fiesta en torno
a los colores aurinegros.

Pero el "Palito" no se fue.
Seguirá presente en la cancha
donde juegue Coquimbo Unido
porque su hijo Luis Díaz, deci-
dió seguir la tradición familiar y
hoy tomará el traje que usó su
abuelo y su padre para a alen-
tar a su querido "barbón".

El pueblo coquimbano acompañó al «Palito jr» en su
último adiós, encabezado por el alcalde Marcelo

Pereira.
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Deportes

EL COPERO PALESTINO VISITA AL PIRATA EN EL PUERTO

«AÚN NO ME LA CREO»

Coquimbo Unido
marcha sexto en la tabla
de posiciones del torneo
de Primera División y no
quiere moverse de ahí.

Por el contrario, el
equipo dirigido por
Patricio Graff, quiere
aprovechar los dos
encuentros consecutivos
que tendrá en calidad de
local, ante Palestino y
Unión Española para

MELIPILLA ES LA
PRÓXIMA
ESTACIÓN PARA
EL GRANATE

El lateral de Coquimbo Unido nos

entregó su impresión respecto al

llamado que recibió junto a su

compañero Sebastián Galani para

participar del microciclo de la

Selección Chilena Sub 23.

A las 16 horas de hoy, Deportes La Serena ju-
gará su partido válido por la fecha 10° fecha del cam-
peonato de Primera B.

El rival a vencer será Deportes Melipilla, elenco
que ha vivido en los últimos días un cambio de en-
trenador, asumiendo la banca nuevamente Héctor
Adomaitis.

Los granates, en tanto, apuestan al buen rendi-
miento logrado como visitante para sacar adelante
el partido y seguir metido en la parte alta de la tabla,
donde ocupan el 4to lugar con 14 puntos.

Para este partido, el técnico Luis Marcoleta pre-
sentaría solo un cambio: el ingreso de Enzo Ruiz en
el mediocampo, saliendo del once Sebastián Rive-
ra.

Sebastián Cabrera:

Como un sueño del
cual no quiere despertar,
está viviendo la convoca-
toria a participar de la
Selección Chilena Sub
23, el lateral coquimba-
no, Sebastián Cabrera.

El jugador de 21
años es humilde, porque
si se evalúa su rendi-
miento en Coquimbo
Unido donde es titular, la
convocatoria es más que
merecida.

"Aún no me la creo.
Pero debe ser que algo
estoy haciendo bien y
estoy contento por eso,
por mi y mi compañero
Sebastián Galani que se
lo merecía de hace rato.
Fuimos llamados a esta
Selección Sub 23 que va
a un campeonato
internacional y ahora la
meta es mantenerse.
Estoy feliz y ahora a
lucharla no más para
quedar en la nómina
definitiva", precisó el

lateral porteño tras
enterarse que debe
presentarse el lunes
junto a su compañero
Sebastián Galani, en el
complejo Juan Pinto
Durán de Santiago,
centro de trabajo de la
Roja de Todos.

Cabrera hace rato
que debutó en el primer
equipo. Hoy se ganó un
puesto, no por cumplir
un reglamento, si no
que por rendimiento y a
su edad ya lleva sobre
sus hombros la expe-
riencia de un ascenso a
Primera División.

Sin embargo,
Cabrera es cauto y dijo
no sentirse "con más
experiencia que otros.
El estar jugando
regularmente en
Primera División me
tiene contento, pero se
que debo ir paso a
paso. Tengo que seguir
con la misma humildad,

la misma tranquilidad,
se que todos los
jugadores de la nómina
son llamados por su
buen rendimiento, pero
la selección es otra
cosa".

Según relata el
joven coquimbano, "nos
enteramos en el entre-
namiento. Nos dijeron
que tenemos que
presentarnos el lunes
con Sebastián (Galani),
pero fue todo tan

apresurado que no
alcancé ni a celebrar".

Por último, Cabrera
dijo sentirse feliz por la
convocatoria de su
compañero,"Sebastián
(Galani) también estaba
muy contento. Se le
notaba en el rostro. Yo
creo que debería haber
sido citado desde hace
mucho tiempo atrás y
ahora se le da la
oportunidad, ojalá que
le vaya super bien".

En el estadio Francisco Sánchez

Rumoroso, a las 20 horas, Coquimbo

Unido enfrentará a Palestino, en un

duelo válido por la fecha 10 del

Torneo de Primera División.

quizas subir más en la
tabla sacando los seis
puntos.

«Va a ser un duelo
muy duro, porque es un
rival que está compitiendo
a nivel internacional, tiene
jugadores avezados, pero
de local queremos dejar
los tres puntos en nuestra
casa y para eso nos
hemos preparado»,
señaló el lateral

coquimbano John Salas.
Cabe recordar que

para este partido, el DT
coquimbano no podrá
contar con Mauricio Pinilla,
delantero que presenta
un desgarro miofacial en
su pierna izquierda.

Quien será su
reemplazante es la
principal duda, aunque
correría con ventaja
Cristián Canío, quien
ingresó por Pinilla en el
partido que los piratas
jugaron ante Deportes
Antofagasta la fecha
anterior. La otra alternativa
es Jean Paul Pineda.

El resto del equipo
sería el mismo que
derrotó a los Pumas la
semana pasada por 1-0
en el norte.
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TENIS OTOÑO 2019 PRESENTA UNA FINAL IMPERDIBLE:

También se disputan las finales
en Tercera, Cuarta y Novicios

desde las 09.00 horas en la
arcilla del Club de Tenis de La

Serena, para dar paso desde las
11.00 horas a los match finales

en Honor, Primera y Segunda.

Esta mañana conclu-
ye el Campeonato Abierto
de Otoño 2019 que el Club
de Tenis de La Serena ha
venido desarrollando
desde el pasado jueves
18 en Singles, categorías
Honor, Primera, Segunda,
Tercera , Cuarta y Novi-
cios.

En NOVICIOS resol-
verán, desde ayer, el des-
enlace de la categorías
los jugadores que se ini-
cian en estas competen-
cias como Ignacio López-
Ian Jeraldo y ; Maximilia-
no Retamal-Myli Muñoz.

En SEGUNDA,  el
duelo será entre Joaquín
Ibarra y Patricio Guerrero,
que entre otros dejaron
en el camino a exponen-
tes como Juan Pablo
Ocaranza, Patricio Díaz,
Gastón Calderón, José
Pablo Velásquez.

La categoría  TERCE-
RA se resolvía por la tar-
de de ayer donde compe-
tían por estar en la final ju-
gadores de la talla de
Juan Carlos Alvarez, que
lidiaba con el ganador
entre Contreras y Rojas; y
Nicolás Ramos que espe-
raba al vencedor del plei-
to entre Jaime Henríquez
y Christoper Varas.

En CUARTA, l o s
involucrados para ubicar-
se en la final de esta ma-
ñana, están centrados en
el grupo que integraba n
Diego Pizarro, Luis Her-
nández, Arturo Cortés,
Bastián Villalobos y San-
dro Cortés. La PRIMERA
en la final   enmarca a

Pablo Espejo ante el ga-
nador entre el pleito de
ayer en Martín Argaluza y
Cristóbal Parada.

En tanto en HONOR
en inédito pleito final en-
tre el número UNO del
Ranking Regional Chris-
tian Leyton y el retador, el
juvenil venezolano radicado
en la zona Guillermo Rojas,
ambos ayer derribaron a
sus contrincantes con mar-
cadores claro el primero
superó a Juan Francisco
Castillo y el segundo a Pa-
blo Arcos. Un  match imper-
dible, donde el Maestro en-
frenta a un alumno.

GUILLERMO ROJAS,
juvenil figura, venezolano
radicado en la zona, suma
su primera final de fuste,
con nuevo entrenador
enfrenta al MAESTRO,
Chistian Leyton

CHRISTIAN
LEYTON, UNO del
Ranking Regional,
avanzó a la final
de hoy al derrotar
en Semi a Castillo
por 6-1 y 6-0
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REMATE

En causa “BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con RODRIGO
ANDRES SANDOVAL GUZMAN”,  ROL C-3642-2018, se rematará el 9 de
mayo de 2019 a las 9:30 horas en Secretaría del Tercer Juzgado de La
Serena, inmueble ubicado en Avda. Mirador Sur N°4110, que corresponde
al Sitio 24 de la Manzana 5 del Loteo denominado Altos del Rosario, Se-
gunda Etapa, comuna de Coquimbo, inscrito a fs 12.847 Nº6866 Registro
Propiedad año 2014 del Conservador Bienes Raíces de Coquimbo. Míni-
mum posturas $101.366.196. Interesados deberán rendir caución por un
valor equivalente al 10% del mínimo establecido para la subasta, en vale
vista a la orden del Tribunal tomado del Banco del Estado. Demás condi-
ciones señaladas en la causa. La Serena, 12 de Abril de 2019.

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO (S)

CITACIÓN
       1° LLAMADO CITACIÓN ASAMBLEA

ORDINARIA DE SOCIOS
CLUB DE CAMPO PAN DE AZUCAR

Se cita a Asamblea General  Ordinaria de Socios de Club
de Campo Pan de Azúcar, para el día Viernes 17 de

Mayo de 2019 a las 19.30 hrs. en las oficinas del Club Av.
la Cantera 4355 Coquimbo.

Tabla:
-  Cuenta del Presidente

-  Presentación de Balance, Inventario y Memoria del
Ejercicio 2018 y Plan anual de actividades. 

El Directorio

CITACIÓN

Se cita a reunión ordinaria a todos los accionistas de la Feria de
Abastos La Costanera de Coquimbo S.A. para el día  martes 30
de Abril del 2019.

- Primera citación a las 15:00 hrs.
- Segunda citación a las 16:00 hrs.

Reunión de carácter obligatorio a realizarse en las dependen-
cias de las cocinerías, ubicada en calle Maipú n° 146, en la
ciudad de Coquimbo.

Tabla:    
- Aprobación de la memoria anual y estados financieros al 31
de diciembre de
  2018.
- Distribución de utilidades y pago de dividendos.
- Presentación de revisores de cuenta.
- Balance del proceso de renovación de contratos y pagarés.
- Informe del asesor legal de FACCSA.

Atte. El Directorio.

En Serie Seniors SUB-35
los primeros son Justo

Donoso y Ferrobádminton.

Recién cumplida la
4ta. fecha de la 1era. rue-
da en el fútbol de la Aso-
ciación de La Pampa, los
favoritos comienzan a
mostrar supremacía so-
bre el grueso de los parti-
cipantes. Este fin de se-
mana han programado la
5ta. fecha, el calendario de
partidos señala para el
domingo, en canchas del
Complejo El Milagro, los
siguientes encuentros:

SERIE SUPER SE-
NIORS SUB-45:

10.00 horas, Unión
Arzobispal (8) v/s Los Re-

beldes (7); Estrella Roja
(7) v/s Capos del 9 (4); Yu-
goslavia (4) v/s Indepen-
diente (3); Juventud San
Bernardo “A” (5) v/s Ferro-
bádminton (0); Avenida
Arauco (4) v/s Justo Dono-
so “B” (3).

Desde las 11.30 ho-
ras lo harán: La Víctor (4)
v/s Juventud San Bernar-
do “B” (1); Justo Donoso
“A” v/s Jardines Familia-
res (2).

SERIE SENIORS
SUB-35:

A partir de las 11.30
rivalizarán:

Justo Donoso (7) v/s
Capos del 9 (2); La Víctor
(5) v/s Jardines Familia-
res (2); Unión Arzobispal
(5) v/s Yugoslavia (1).

Desde las 13.00 ho-
ras lo harán los represen-
tativos de Avenida Arauco
(0) v/s Estrella Roja(3). Li-
bre en la fecha: Ferrobád-
minton (7).

SERIE ADULTOS/
HONOR, Segundas y Pri-
meras.

13.00 horas, Unión
Arzobispal (9) v/s Los Re-
beldes (12); Ferrobádmin-
ton (8) v/s La Víctor (11);
Juventud San Bernardo
(6) v/s Capos del 9 (13);
Estrella Roja (4) v/s Justo
Donoso (0). A partir de las
15.00 horas rivalizarán:
Avenida Arauco (8) v/s Yu-
goslavia (9).

Deportivo LOS REBELDES, Serie Super Seniors SUB-45, Asofútbol La Pampa

Diario LA REGION,
las noticias, nuestras noticias

Deportivo ESTRELLA ROJA, Serie Super Seniors SUB-45, Asofútbol La Pampa
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SE OFRECE SEÑORA para
trabajar en Aseo industrial
y similar por turnos, dispo-
nibilidad inmediata. Cel.
945633160 (26/04)

VENDO 2 TERRENOS
colindantes en sector Cor-
tadera del Manzano, Andaco-
llo, 5.000 mts2 cada uno en
$10.000.000 c/u.  Los 2 te-
rrenos juntos, equivalente a
1 hectárea en 19.000.000,
único dueño. Llamar al
942812058.(26/04)

NECESITO trabajar
como auxiliar de aseo o cui-
dado de enfermos postra-
dos, cuento con anteceden-
tes al día, 4to medio y con
experiencia. También reali-
zo labores como ayudante
de cocina. Llamar al fono
959294380 (Sra Flor). Dis-
ponibilidad inmediata (26/
04)

ME OFREZCO PARA
trabajar como jardinero,
guardia (curso en trámite),
documentación al día, cer-
tificado de antecedentes,
tratar con Don Nelson al
fono: 9-93833987.(26/04)

S E R V I C I O S
VETERINARIOS  a domici-
lio en Coquimbo. Ciru-
gías, vacunaciones, des-
parasitaciones,  diagnós-
ticos, asesorías.Teléfono:
93565203. (24/04)

SE OFRECE MAESTRO
gasfiter, redes de alcantari-
llado, todo tipo de trabajo.
Cel. 945633160 (26/04)

FABRICO, RES-
TAURO, instalo muebles,
puertas, ventanas, cerámi-
cos, pisos flotantes, pintu-
ra, barniz. Tratar con
maestro Julio. Fono:
985400783.-(26/04)

MAESTRO EN cons-
trucción Héctor Acuña,
ofrece sus servicios en
techumbre, carpintería,
cerámicos, pisos flotan-
tes y construcción en
general .  L lamar al  9-
53586794 / (26/04)

CARPINTERO SE
OFRECE PARA EJECU-
TAR: tabiquería, segun-
dos pisos, instalación
de puertas ventanas,
chapas etc. tratar con
maestro Juan al fono:
966970233.- (24/04)

MAESTRO MIGUEL,
hace trabajos en pinturas,
gasfitería, carpintería, elec-
tricidad y otros, precios mó-
dicos. Fono: 968339925.-
(26/04)
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HAGO TRABAJOS EN
SOLDADURA, rejas, pro-
tección de todo tipo. Tra-
bajos particulares. Fono
971745087. (26/04)

.- SE ARRIENDAN CA-
SAS, año corrido en Sin-
dempart, 3 dormitorios, in-
teresados comunicarse al
fono: 9-95751262 (24/04)

 
Compro

Andamios,

buen estado,
buen precio.

Cel
9 91614848

MAESTRO ofrece tra-
bajos en construcción y am-
pliación, todo tipo de alba-
ñilería. $70.000mt2, cons-
truidos y terminados. Lla-
mar al 958843527.  (26/04)

POR APURO
VENDO CASA,

recién remodelada,
sector Cielos del

Valle -Huachalalu-
me, Coquimbo. 4
domitorios, dos

baños. Entrada de
Vehículos, protec-

ciones. Cel:
+56 992211894.-

SEÑORA SE OFRE-
CE PARA TRABAJAR
como asesora de hogar
(puertas afuera), con co-
cina incluida y como ayu-
dante de cocina en Co-
quimbo. Posee reco-
mendaciones y disponi-
bilidad inmediata. Fono
994819491. (26/04)

ME OFREZCO para
trabajos de aseo en ofi-
cinas, con buenas refe-
rencias comprobables.
Llamar al 974195856.
(26/04)

PROBLEMAS CON
TU DECLARACIÓN DE
RENTA? Llama a servi-
c ios contables ESG.
Fono 976143752. (19/
04)

ARRIENDO DEPARTA-
MENTO amoblado, con ca-
pacidad máxima de 4 per-
sonas, año corrido. 3D,1B,
con gastos comunes inclui-
dos. En sector Peñuelas, Re-
gimiento de Arica. $325.000.
Fono 976143752. (19/04)

VENDO CASA Villa
Talinay 3D, 1B, patio y
ante jardín. Excelente ubi-
cación $43.000.000 Fono
976143752. (19/04)

VENDO CASA ANTI-
GUA, sector Fosfato, Puer-
to de Coquimbo. Consta
de 1600mt2, 5400 UF.
Fono 976143752. (19/04)

EMERGENCIAS
133: CARABINEROS
130: CONAF
132: BOMBEROS
135: FONO DROGAS
134: PDI
131: AMBULANCIA
136: SALV. MARÍTIMO

AQUÍAQUÍAQUÍAQUÍAQUÍ
PUBLIQUEPUBLIQUEPUBLIQUEPUBLIQUEPUBLIQUE

En un medio
distinguido y

comprometido
con la

ciudadanía.

AQUÍAQUÍAQUÍAQUÍAQUÍ
PUBLIQUEPUBLIQUEPUBLIQUEPUBLIQUEPUBLIQUE
www.diariolaregion.cl

AQUÍAQUÍAQUÍAQUÍAQUÍ
PUBLIQUEPUBLIQUEPUBLIQUEPUBLIQUEPUBLIQUE

En un medio
distinguido y

comprometido
con la

ciudadanía.

www.diariolaregion.cl

PROPIEDADES LA
BAHIA vende y arrienda-
administra propiedades-
asesoria en remates
Fono 959006103.
www.propiedadeslabahia.cl
(28/04)

POR CAMBIO DE CIU-
DAD y trabajo, vendo de-
rechos  restaurante y ca-
fetería en Serena (centro),
con clientes fijos. Fono
959006103. (28/04)
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SINDEMPART
Coquimbo, sector Sindempart, calle

Los Copihues 883. Excelente con 5 dorm,
2 baños, comedor amplio, living, comedor
de verano, quincho, sala estudio, entrada
auto, patio, antejardín, sala de estar.

CASA, CALLE LAS ILUSIONES, 3
DORMITORIOS, 1 BAÑO, COCINA, LIVING
COMEDOR, ENTRADA DE AUTO, PATIO Y
ANTEJARDIN,  OFERTA.

Departamento N° 401, frente a Santa
Isabel (ruta  5). 2baños, 3 dormitorios,
cocina, lavadora, estacionamiento,
bodega, piscina, living comedor, terraza,
amoblada UF 3200.

Sindempart - Portal Marino.  Departa-
mento Los Copihues 370, piso 9, 2 dorm.,

CAMINO A PUNTA DE
CHOROS,
SECTOR LLANO,
200 HECTAREAS

TERRENO DE
100 HECTAREAS

PARCELAS DE
5.000M2 A LLEGAR A
PUNTA DE CHOROS EN
DIFERENTES UBICACIO-
NES EN COQUIMBO, SEC-
TOR LA HIGUERA
3.270M2

SECTOR EL SAUCE
3.2 HECTAREAS,
BUEN PRECIO

LA HERRADURA
ALTA, EXCELENTE VISTA
A COQUIMBO, AL  LADO
RUTA 5,  3.9 HECTAREAS,
GRAN OFERTA 18.500UF

LRPLRPLRPLRPLRP
PROPIEDADESPROPIEDADESPROPIEDADESPROPIEDADESPROPIEDADES

COQUIMBO
IV REGION

2 baños, terraza cerrada, bodega, estaciona-
miento, piscina y cancha de tenis.

PUNTA MIRA NORTE
CASA NUEVA, CALLE ARNOLDO

ALFRED, 3 DORMITORIOS, 1 BAÑO, ENTRADA
DE VEHICULO, AMPLIO PATIO

LLANO
DEPARTAMENTO AL LADO DE LA

UNIVERSIDAD DEL NORTE, GUACOLDA
ESQUINA SAN MARTIN, TIPO CONDOMINIO, 3
DORMITORIOS, AMPLIO LIVING COMEDOR,
COCINA Y BAÑO, REQUIEREN MANTENCION.
$30.000.000.-

Casa y departamento en Lautaro. Pasaje
Nieme 13. 4 dorm, 2 baños, entrada de auto,
living-comedor amplio. El Llano, Coquimbo.

PARTE ALTA,
Venta casa sector Fosfato Fresia 182,

con pasaje Ibáñez. Solida, con living-comedor
amplio, baño, cocina grande, all –bodega.
Entrada –Negocio- Oferta 780mt2.
CALLE SIERRA ESQUINA CARRERA, AMPLIO
TERRENO, CASA ANTIGUA POR REPARAR,
475M2, VALOR OFERTA $24.000.000.-

CALLE ANITA LIZANA, EXCELENTE
ESTADO, BONITA, BIEN TERMINADA
$100.000.000

BALMACEDA ESQUINA ANITA LIZANA, 4
DORMITORIOS, 2 BAÑOS, LIVING  COMEDOR
AMPLIO, BUEN ESTADO

COQUIMBO CENTRO
PINTO A METROS DE CALLE  LAS HERAS, 2
VIVIENDAS 110M2 C/U

FONOS: 512-260550 –
987842897.

CALLE BORGOÑO AL LLEGAR A CALLE PINTO
1.050MT2, 4 DEPARTAMENTOS  INTERIOR, ACEPTO
OFERTA

O'HIGGINS CON ALCALDE, 158M2
PINTO  CON ALDUNATE. VARIOS DORMITORIOS,

EXCELENTE VISTA  AL MAR. ESTACIONAMIENTO, GRAN
PATIO

LA CANTERA
PAPA SAN VALENTIN 2, AL LADO JARDIN INFANTIL,

BUEN ESTADO, 4 DORMITORIO, ENTRADA DE VEHICULOS,
PATIO. $60.000.000

CANTERA ANTIGUA, 4 DORMITOIOS, LIVING
COMEDOR, COCINA, BAÑO, EN OFERTA

VILLA DOMINANTE
PARA LOCAL COMERCIALES, ENTRADA VEHICULOS,

310M2, FRENTE AL LIDER. CALLE LOS NOGALES
LA SERENA
EN PLENO CENTRO HISTORICO, CALLE BRASIL 260.

1170M2, 22.000UF, ACEPTO OFERTA, ESPECIAL PARA
COLEGIOS, RESIDENCIAL HOTEL, HOSTAL, LOCALES
COMERCIAL   O  NEGOCIOS

EXCELENTE DEPARTAMENTO, CERCA DE SUPERMER-
CADO, BALMACEDA 6.000, COMIENZO DE LA PAMPA, 3
DORMITORIOS, 2 BAÑOS, LIVING COMEDOR, TERRAZA,
ESTACIONAMIENTO, 4º PÌSO, OFERTA

-Serena, sector Aeropuerto al este Parcela 5000mt2.
Factibilidad luz, precio oferta. Alfalfares.

Venta Casa en Serena, calle Ernesto Peñafiel 801,
entre Larraín Alcalde y Gabriel González Videla.

VALLE DEL ELQUI
Parcela en Puertas del Sol, sector Valle de Elqui

5000mt2, en el Km 15 , Parcela 48, electricidad, aguapozo
para empalmar.

Terreno

7900 UF. Casa sector El
Rosario de Peñuelas, cuatro
dormitorios, sala de estar,
tres baños, amplios espa-
cios. 174 mts. Construidos,
500 mts. De terreno.

6.500 UF, Parcela 7.300
mts2. Completamente plana, Ve-
gas Norte, 5 cabañas  piscina
pozo de agua empalmes eléctri-
cos, servicios de baños,  ideal
proyecto turístico, se permuta
por propiedades.

AVISOS VENDE
$850.000.000 Inmejo-

rable propiedad La Herra-
dura, seis dormitorios,
tres baños, habitación de
servicio, excelente ubica-
ción. 3.800 mts. Terreno.

$350.000.000.  24    hec-
táreas, producción de Olivos,
árboles frutales, agua de
pozo, hermoso paisaje, sec-
tor Fray Jorge, luz y agua
vertiente. Con casa de tres
dormitorios y un baño más
bodega.

$18.000.000.Terrenos
5.000 mts2, se encuentran
en pendiente, Condomi-
nio Cerrado Estancia La
Varilla, sector  Ceres.

$31.000.000.Terrenos

5.000 mts2, semi plano, Condo-
minio Cerrado Estancia La Vari-
lla, sector  Ceres.

1.550 UF. Departamento
sector Islón, muy cercano
centro La Serena, tres dor-
mitorios, un baño, seguri-
dad 24 hrs. Estacionamiento
y bodega.

1.850 UF departamento
sector Alfredo Berdnt, 1 dormi-
torio 1 baño cocina living come-
dor 47m2.

3.200 UF departamento,
1er piso, sector Larraín al-
calde 3 dormitorios 3 baños
cocina living comedor 80 m2.

3.600 UF departamento, 1
er sector Larraín alcalde 4 dor-
mitorios 3 baños cocina living
comedor 90 m2.

$170.000.000 Local co-
mercial,   Avda Aguirre,
230 mts. Cinco baños, dos
plantas libres.

$51.500.000 casa San
Ramón, tres dormitorios, un
baño.

$57.000.000 terrenos
sector Encomende-
ros,2500 mts. Cerro Gran-
de urbanizados.

Clientes en espera para
compra en sector La Serena
desde 2.800 Uf. A 3.500 Uf. Y
desde 6.000  a 6.700 UF, Pago
contado para comprar casas
y departamentos.

$35.000.000 Parcela
Bosque Tambillos, con ca-
baña amoblada, árboles
frutales, agua de riego, luz
llegar e instalar.

Santa Rosario Ltda.Santa Rosario Ltda.Santa Rosario Ltda.Santa Rosario Ltda.Santa Rosario Ltda. ARRIENDOS
$380.000 Departamento Alberto Arenas, San Joaquín, dos
dormitorios, dos baños, estacionamiento, bodega. Incluye
gastos comunes.

$250.000 Departamento tres dormitorios un baño. Sector
Puente Libertador, Condominio Nova V. Tercer piso, edifi-
cio Las Rojas, sin muebles, gastos comunes incluidos.

$300.000 Departamento Avda. del Mar, marzo a diciem-
bre, Los Perales, dos dormitorios, dos  baños, estaciona-
miento, incluye gastos comunes.

$450.000  Casa condominio Avda. Ulriksen, año corrido,
tres dormitorios, dos baños, sala de estar, incluye gastos
comunes.

$600.000 Casa 180 mts. Tres dormitorios, dos baños, es-
critorio, lavadero, bodega, quincho, piscina, frutales, 2500
mts. acceso directo calle Las Dunas. Vegas Norte, La Serena.

$350.000 Departamento marzo a diciembre, avda. Ulrik-
sen tres dormitorios, dos baños, estacionamiento y bodega,
amoblado, incluye gastos comunes.

$450.000 Terreno de 3.000 mts, para estacionamiento,
bodegas, con casa uso oficina o habitacional, acceso por
calle las Dunas, Vegas Norte.

$230.000 Cabaña La Herradura 500 mts. Dos dormitorios,
un baño, año corrido.

$380.000 Departamento amoblado Peñuelas a pasos avda.
del Mar, Dos dormitorios, dos  baños, incluye gastos comu-
nes, cable, estacionamiento, año corrido.

6.000 UF. FONOS 68361905-
92492146
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Conocido como “tío Jon”, este profesor de inglés de profe-
sión llegó a Chile a vivir hace algunos años, convirtiéndose a
través de sus videos turísticos en un conocido Youtuber interna-
cional, donde muestra y contrasta las culturas de su país de ori-
gen con el actual, donde reside. En estos días se encuentra en el
valle de Elqui, lugar donde realizará distintas grabaciones que
buscan potenciar el territorio como un destino ideal para realizar
turismo aventura durante todo el año. “De Chile a gringo” es la
serie que este personaje de redes sociales realiza en su canal de
Youtube.

 Sus programas buscan recorrer el país, donde junto a su
familia da a conocer la visión de un gringo en Chile. “Tengo un
canal en Youtube que es para mostrar Chile, y por eso estoy via-
jando por distintos puntos del país para mostrar su comida, su
gente y lugares. Me gustaría mostrar que en el valle de Elqui no
sólo se pueden ver las estrellas, sino que hay muchas otras co-
sas por hacer”, puntualizó Jon, quien agregó además que existe
mucho interés de turistas extranjeros sobre este destino. “Tengo
muchas preguntas sobre este lugar, de personas de distintas
partes del mundo. Sin duda las estrellas son un valor potente de
esta zona, como también sus piscos, hoteles patrimoniales y lu-
gares donde existe gente buena y comida diferente”, sostuvo.

Serán 6 días donde Jon Gross estará en Vicuña, instancia en
la cual realizará distintas actividades, entre ellas, astroturismo,
trekking, kitesurf, además de visitar distintos restaurantes y hote-
les, siendo uno de ellos, Solar de los Madariaga, lugar que a
través de su subgerente, Diego Varas, espera que los resultados
de esta visita generen romper con la estacionalidad turística en
Vicuña.  “Básicamente unas de las grandes cosas que debemos
difundir como comuna, es la gran variedad de actividades que
tenemos en la llamada temporada baja. Los que somos de acá
sabemos que se puede hacer trekking, por ejemplo, durante todo
el año. La idea es traspasar lo que pasa durante el año en Vicuña
a los turistas, y este objetivo se cumple con la visita de Jon a
nuestra comuna, donde a través de Youtube busca rescatar expe-
riencias de turismo aventura en Vicuña. Con el apoyo de distintos
empresarios locales, hemos organizado un recorrido que tiene
diferentes actividades que se pueden realizar en la zona, desta-
cando la nueva oferta turística que tiene la comuna”, agregó Varas.

Youtuber busca rescatar
experiencias de turismo aventura

 Las defensa de R.F.R.B.,
condenado a 10 años de inter-
nación en régimen cerrado por
los delitos de robo tentado y ho-
micidio del venezolano Belmer
Peña Álvarez, de 29 años, y del
chileno Christopher Contreras,
24, cuya moto chocó con el auto
que conducía el 17 de abril del
2018 en La Serena, presentó un
recurso para pedir la nulidad del
juicio ante la Corte de Apelacio-
nes de la capital regional.

Además el abogado defen-
sor del condenado a 5 años y un
día por el robo, Luciano Olivera
Villegas, que iba en el auto junto
a R.F.R.B., también presentó el
mismo recurso.

Por este motivo, el Ministe-
rio Público ya presentó argumen-
tos para solicitar al Tribunal de
alzada que mantenga “a firme”
las sentencias para ambos con-
denados, debido a que según el
fiscal jefe de Coquimbo, Claudio
Correa, los medios probatorios
presentados en juicio demostra-
ron la culpabilidad de Olivera y
R.F.R.B., que al momento de los
hechos tenía 17 años.

 "Lo que pide la fiscalía es
el rechazo de ambos recursos,
la mantención de la sentencia y

Corte deberá resolver
petición de nulidad de juicio

que aquello es coincidente con
la rendición de la prueba, que
ha sido abundante y contunden-
te para acreditar ambos deli-
tos". Una vez que analice los re-
cursos, la Corte de Apelacio-
nes, dará a conocer su deter-
minación el 16 de mayo.

Mortal fuga

El 17 de abril del 2018, se-
gún la condena del 13 de marzo
pasado del Tribunal Oral de La
Serena, Luciano Olivera, junto a
dos cómplices y R.F.R.B., llega-
ron en un auto Chevrolet al ba-

rrio El Rosario de Peñuelas, de
Coquimbo, con la intención de
cometer un robo en una casa del
barrio.

Pero en ese instante un ve-
cino de esa población vio a los
miembros de la banda bajar del
Chevrolet para comenzar a es-
calar un muro de la vivienda que
estaba sin moradores, motivo por
el que llamó a Carabineros.

Al saber que comenzaron a
ser perseguido por carros policia-
les, R.F.R.B., tomó el volante del
auto, escapando hacia la Se-
rena acompañado de Olivera y
los otros dos miembros de la
banda.

A exceso de velocidad, los
prófugos llegaron a Juan Cister-
nas, donde esquivaron un control
policial, para luego ingresar con-
tra el sentido del tránsito a Ga-
briel González Videla, hasta que
al llegar a calle Los Perales, a
unos 100 kilómetros por hora,
impactaron de frente la moto con-
ducida por Christopher Contre-
ras, que murió en el mismo sitio,
mientras que su acompañante y
amigo, Belmer Peña, pereció
cuando era atendido en el hospi-
tal San Juan de Dios.
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